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El IFE turna a SG caso de arquidiócesis 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Miércoles 2 de marzo de 2011, p. 20 
 
EL Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) avalará el dictamen donde se consideró responsables de 
violar la legislación electoral a la Arquidiócesis Primada de México y al vocero de la misma, Hugo Valdermar 
Romero, por las descalificaciones y acusaciones contra el PRD y el jefe de Gobierno de la ciudad, Marcerlo Ebrard, 
en el contexto de la aprobación de la ley que regula los matrimonios entre personas del mismo sexo. 
 
De acuerdo con el dictamen, a pesar de que Valdemar Romero aseguró hablar como ciudadano, esta condición no 
se satisface en la medida en que es el vocero formal de la arquidiócesis; se utilizó para difundir sus críticas el sitio 
oficial de la misma, e incluso al amparo del derecho canónico se determinó la plena responsabilidad del 
presbítero, del cual no puede admitirse que se haya refirido al PRD a título personal. 
 
En virtud de que el IFE está imposibilitado de sancionar a ambas partes, se turnará el expediente a la Secretaría de 
Gobernación (SG), que sí está facultada para castigar violaciones a la legislación en las que incurran asociaciones 
religiosas y ministros de culto. Por ello, el dictamen señala que, tras considerar fundado el procedimiento 
sancionador en contra de ambas partes: “Se ordena dar vista a la Secretaría de Gobernación por lo que hace a la 
conducta del presbítero y a la Arquidiócesis de México”. 
No prospera otra queja del PRD 
 
Por el contrario, el dictamen considera infundado el recurso del PRD en contra del cardenal, Juan Sandoval 
Íñiguez y la Arquidiócesis de Guadalajara, porque, en la investigación de los hechos que le fueron imputados 
(acusar al gobierno de la ciudad de México de maicear a los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
para ratificar la constitucionalidad de la ley), no se encontraron elementos que acrediten la violación del Código 
Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales. 
 
Sin embargo, esto no inhibe la posibilidad de que hayan incurrido en la violación a otras legislaciones en su 
calidad de ministro de culto y asociación religiosa, como la difamación o la calumnia, lo cual le corresponderá 
valorar a la Secretaría de Gobernación, por la queja que el PRD tiene interpuesto también allá. 
 
El dictamen recoge más de mil pruebas aportadas por el PRD, que incluyen videos y notas periodisticas, en donde 
Valdemar Romero acusa al PRD de ser un partido fascista, y de tener odio a la Iglesia católica y sus pastores. 
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Responsabiliza Ebrard al instituto del retraso del ejercicio 

Espera el IEDF acuerdo para consulta sobre el presupuesto 
participativo 
 
Laura Gómez Flores y Gabriela Romero Sánchez 
Periódico La Jornada 
Miércoles 2 de marzo de 2011, p. 41 
 
El Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) está a la espera de que el gobierno capitalino, las delegaciones y 
la Asamblea Legislativa se pongan de acuerdo en establecer el mecanismo para la consulta vecinal mediante la cual 
los ciudadanos designarán el presupuesto participativo, informó su consejero presidente, Gustavo Anzaldo. 
 
Marcelo Ebrard Casaubon, jefe de Gobierno del DF, responsabilizó al Instituto Electoral local de posponer la 
citada consulta, que por ley estaba prevista para el 27 de febrero de 2011. 
 
El instituto pidió que se aplazara porque había todavía detalles que afinar; por ejemplo, qué va a ir en la boleta, si 
va a decir otros consejos o no, respondió el mandatario al preguntarle al respecto. 
 
Al término de la entrega de reconocimientos de las mejores prácticas de transparencia calificadas por el InfoDF el 
consejero presidente Gustavo Anzaldo mencionó que, aun cuando se tenía prevista una consulta directa en urnas, 
ahora se plantea la modalidad de foros, lo cual deben definir los legisladores. 
 
Sin fecha 
 
Nosotros, como autoridad coadyuvante, nos dedicamos a desarrollar una logística, a prestar materiales y 
proporcionar la asesoría que se requiera, nada más, precisó el representante del IEDF, quien recordó que ya 
tenían la logística para la consulta por votación directa, pero ahora tendrán que esperar a que les indiquen cómo 
se recabará la opinión vecinal, sin marcar un plazo definido. 
 
Luego de encabezar el inicio de actividades con motivo de la celebración del 140 aniversario del Registri Público de 
la Propiedad y el Comercio, el jefe de Gobierno recordó que el IEDF es el responsable de la organización de esta 
consulta, no el gobierno local. Sugerimos que se fije pronto esa fecha por parte de las autoridades 
correspondientes y podamos coadyuvar para que se lleve esta consulta en el mes de marzo; ése es el objetivo. 
 
Dijo que es importante la consulta, porque el presupuesto ya está asignado a las delegaciones. 
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Entregamos la estafeta con la certeza de una misión cumplida, señala sobre el relevo 

Reconocimiento del PRI mexiquense a Beatriz Paredes y Jesús 
Murillo Karam 
 
Ciro Pérez Silva e Israel Dávila 
Enviado y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 2 de marzo de 2011, p. 18 
 
Toluca, Méx., 1º de marzo. En el relevo de la dirigencia priísta se entrega la estafeta con la certeza de una misión 
cumplida y con un partido unido que no se perdió en el conflicto interno para balcanizarse en 32 partiditos, afirmó 
la dirigente priísta Beatriz Paredes Rangel, al recibir en la capital mexiquense, junto con el secretario nacional de 
este partido, Jesús Murillo Karam, un reconocimiento por su desempeño al frente del tricolor en los últimos 
cuatro años. No nos gusta la táctica de golpearnos entre sí. Para que haya eficacia es indispensable estar unidos, 
no perdemos el tiempo en juegos de artificio, advirtió la también diputada federal, una de las pocas dirigentes en 
la historia reciente del PRI que concluye el mandato para el que fue elegida. 
 
Ante la militancia mexiquense dijo que la victoria en el estado de México es la victoria de todo el priísmo nacional, 
esto al concluir su discurso de agradecimiento, en un acto al que asistieron legisladores, ex gobernadores y 
dirigentes estatales. 
 
Luego de destacar que en las pasadas elecciones el tricolor le dio la vuelta al corredor azul (que gobernaba el 
Partido Acción Nacional) y al cinturón amarillo (que gobernaba el Partido de la Revolución Democrática), el 
desafío para el próximo proceso electoral en la entidad es hacer valer esa fortaleza, dijo. Por su parte, el dirigente 
priísta de la entidad, Ricardo Aguilar Castillo, advirtió que en las elecciones del próximo 3 de julio para renovar el 
gobierno estatal será el fin de las alianzas antagónicas. 
 
Reconoció que tanto Paredes Rangel como Murillo Karam recibieron a un PRI desmotivado y ubicado en un lejano 
tercer lugar de las preferencias electorales y que en apenas cuatro años pasaron de tener 104 diputados federales a 
237; de las 18 gubernaturas que encabezaban en 2007 hoy gobiernan 19, y que sólo en el estado de México el PRI 
tiene a su cargo 97 de 125 municipios, en los que habita más de 92 por ciento de la población. 
 
El dirigente local destacó que durante la gestión de Beatriz Paredes no sólo ganó elecciones sino también el debate 
político, “nunca cayó en el juego de las descalificaciones panistas orquestadas desde Los Pinos, que pretendieron 
lucrar con un tema tan delicado como el combate a la delincuencia. A cada provocación Beatriz Paredes respondió 
con prudencia y a cada descalificación con argumentos. Por ello dos dirigentes nacionales del PAN sucumbieron, 
bochornosamente, ante la estatura intelectual y política de la presidenta nacional del tricolor. 
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El G8 pide la sustitución de Manuel Camacho Solís en Dia 

Recurren a ex líderes del PRD para poner freno a la crisis 
 
Fabiola Martínez y Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Miércoles 2 de marzo de 2011, p. 17 
 
La próxima semana se reunirán ex dirigentes nacionales del PRD y gobernadores para tratar de evitar una crisis 
mayor en este partido (por diferencias en el tema de las alianzas electorales con el PAN) y determinar quién 
ocupará los cargos de dirección. 
 
Lo anterior ocurre en la antesala del consejo nacional convocado para el 19 de marzo, en el que se renovará la 
presidencia partidista y otros altos cargos. 
 
Sin embargo, a 18 días del cónclave persisten los antagonismos. 
 
Por una parte, las dirigencias de PRD y PAN convocaron a una conferencia de prensa conjunta –este miércoles en 
un hotel de Paseo de la Reforma– para informar de la consulta que aplicarán en el estado de México (mediante la 
organización Alianza Cívica). Los líderes partidistas avanzan en la vía del sondeo para sustentar la coalición que 
enfrente al PRI. 
 
En tanto, en el PRD, el G8, formado por opositores a la posible alianza con el blanquiazul, pidieron la sustitución 
de Manuel Camacho Solís, en la coordinación del Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia), frente 
integrado por el PRD, PT y Convergencia. Afirmaron que el trabajo de Camacho, a favor de la citada alianza, ha 
contribuido a debilitar la unidad en la izquierda. 
 
El G8, donde participan grupos afines a Andrés Manuel López Obrador, como Izquierda Democrática Nacional 
(IDN), Izquierda Social (IS) y Grupo de Acción Política (GAP), solicitó al presidente del PRD, Jesús Ortega, la 
cancelación inmediata de las pláticas con el PAN y abstenerse de involucrar a líderes del blanquiazul en los 
asuntos internos del perredismo. 
 
Reiteraron su propuesta de impulsar a Alejandro Encinas como candidato de Dia al gobierno del estado de México 
y rechazaron la consulta que se pretende efectuar con el PAN. 
 
Quienes emprendieron el camino de la ilegalidad y de la violación a nuestros principios y la línea política aprobada 
en nuestro 12 congreso han causado la división del partido, han profundizado su crisis interna y hoy están a punto 
de lograr lo que parece su verdadero propósito: la ruptura del PRD y la división de las izquierdas, advirtió ayer el 
G8, que entregó a los líderes de los partidos que integran el Dia una carta para impulsar el cambio de Camacho. 
Ortega descartó en seguida la posibilidad de que Camacho sea removido, pues su desempeño ha sido importante 
para consolidar la presencia de la izquierda en las elecciones de 2010, dijo. 
 
El dirigente acudió al Instituto Federal Electoral, que –a petición del PRD– efectuó una compulsa entre el listado 
nominal con que cuenta el Registro Federal de Electores y el padrón (de 1.3 millones de afiliados) con que cuenta 
el partido, conforme a los datos de diciembre de 2010. 
 
Destacó que se mantiene vigente la reafiliación que proyecta para mayo de 1.7 millones de militantes. 
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Dijo que tanto López Obrador como Cuauhtémoc Cárdenas y cualquier otro militante deberán reafiliarse 
personalmente, si desean ratificar su perredismo. 
 
Comentó que se ha reunido con el jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, para hablar de la situación en el 
partido. 
 
Sin embargo, hasta anoche no había punto de acercamiento en el PRD. Dolores Padierna, de IDN, dijo que la única 
vía para avanzar en unidad sería un compromiso de Ortega para no ir en alianza con el PAN. 
 
La unidad del partido se restablece cuando nos aseguren que no habrá alianza con el PAN en el estado de México 
ni en 2012. Si hay un pronunciamiento en ese sentido de Ortega, Camacho o de los órganos partidistas podremos 
transitar, como alianza estratégica de izquierda, la recta que falta [hacia 2012], señaló. 
 
Hortensia Aragón, secretaria general del PRD, pidió a los militantes responsabilidad en sus declaraciones, 
especialmente las recientes de Cuauhtémoc Cárdenas, López Obrador y Encinas en torno a quién debe ocupar la 
dirigencia perredista. 
 
El PRD no está en subasta... No se puede andar ofreciendo la dirigencia como si fueran enchiladas; los procesos 
deben ser democráticos e institucionales, expresó. 
 
De la reunión de ex dirigentes del PRD precisó que los encuentros podrían ser bilaterales y que se busca tener 
procesadas las opiniones de las personalidades y representantes del partido, desde los gobernadores hasta los ex 
presidentes. Al PRD le hacen falta acuerdos por consenso y de unidad, dijo. 
 
 
 
Coinversiones y descentralización del SACM, entre ellos 

Define PRD temas para plenaria 
Rocío González Alvarado 
Periódico La Jornada 
Miércoles 2 de marzo de 2011, p. 40 
 
Temas polémicos que han dividido al grupo legislativo, entre ellos los proyectos estratégicos de coinversión 
pública y privada, descentralización del Sistema de Aguas de la Ciudad de México y regularización de las marchas 
y plantones en la capital, serán abordados durante la reunión plenaria que celebrará el PRD en Valle de Bravo, 
estado de México, en la cual definirán su postura para el próximo periodo ordinario de la Asamblea Legislativa. 
 
La coordinadora de la bancada, Alejandra Barrales, indicó que, a petición de la mesa directiva del PRD, se 
convocará al secretario de Gobierno, José Ángel Ávila, para hablar sobre los avances en la reforma política del 
Distrito Federal, y al de Obras y Servicios, Fernando Aboitiz, para conocer los proyectos para la ciudad. 
 
Además se invitó al director general del Sistema de Aguas de la Ciudad de México (SACM) para ahondar sobre la 
iniciativa de ley para descentralizar ese órgano, con el fin de que amplíe la información sobre el tema. 
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La propuesta es que nos den diagnósticos sobre los diferentes temas, nos digan cuáles son los planteamientos y 
nos dejen las bases para que podamos abrir el debate y posteriormente que cada comisión se lleve la atención de 
los mismos, expresó. 
 
La diputada perredista Aleida Alavez comentó que uno de los temas de mayor interés es el del agua, por lo que 
también se tiene contemplado invitar al director de Evalúa, Pablo Yanez, y a la especialista medioambiental 
Mireya Ímaz, para que nos digan su opinión sobre el nuevo esquema que plantea el gobierno capitalino para la 
gestión del líquido. 
 
Indicó que es una propuesta que, como asambleístas, les preocupa. Queremos fijar una postura al respecto en la 
reunión plenaria. Hemos visto que ahora se quieren minimizar ciertos planteamientos, pero debemos ir rumbo a 
un mecanismo que garantice la accesibilidad al servicio, destacó. 
 
El vocero del PRD, Alejandro Sánchez Camacho, declaró que también se abrirá el debate para conocer las 
diferentes posiciones para regular las marchas y manifestaciones. 
 
Los perredistas llevarán a cabo su reunión el próximo fin de semana. 
 
 
 
En carta al Senado demandan una nueva reforma electoral que acabe con esa práctica perniciosa 

Políticos e intelectuales piden inhibir la espotización en 
campañas políticas 
 
Sugieren mejorar el nivel del debate más allá de las frases ocurrentes de los promocionales 
Los mensajes se convirtieron en comerciales y se redujeron las posibilidades de análisis, dicen 
Durante el proceso de 2009 se habrían transmitido 29 millones de espots en radio y televisión 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Miércoles 2 de marzo de 2011, p. 5 
 
El Senado de la República recibió la petición de realizar una nueva reforma electoral que inhiba la espotización de 
las campañas políticas, fenómeno que se evidenció desde las elecciones de 2009 y que fue una consecuencia 
perniciosa de una importante reforma que cambió el modelo de comunicación política. 
 
Firmada por políticos e intelectuales, la propuesta no alude a modificaciones en el uso de los tiempos del Estado 
destinados a la promoción de la oferta electoral, pero sí solicita cambios en su uso para favorecer una nueva 
distribución que mejore el nivel del debate más allá de las frases ocurrentes de los promocionales. 
 
En una carta firmada por Carlos Fuentes, Cuauhtémoc Cárdenas, Juan Ramón de la Fuente, José Woldenberg, 
Héctor Aguilar Camín, Miguel Alemán Velasco, Enrique González Pedrero y Diego Valadés, se expone que la 
distribución del tiempo de radio y televisión, de 20 y 30 segundos, sólo favoreció una segmentación tal del 
mensaje político que “tendió a parecerse más a la de tipo comercial que a la deseable comunicación política. Se 
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adelgazó el debate, los mensajes se transformaron en ‘comerciales’ y las posibilidades de análisis se redujeron 
hasta convertirse en simples frases ocurrentes”. 
 
La carta se remitió al Senado en un contexto en el cual la Suprema Corre de Justicia de la Nación aún no ha 
resuelto el amparo promovido por otro grupo de intelectuales en contra de la reforma electoral que modificó el 
modelo de comunicación política, por considerar que prohibir la compra de espots inhibía la libertad de expresión. 
Algunos análisis del Instituto Federal Electoral (IFE) estiman que durante las campañas de 2009 se habrían 
transmitido alrededor de 29 millones de espots en las 2 mil 43 estaciones de radio y televisión que transmiten en 
todo el país. La cifra incluye los promocionales de los partidos políticos y las autoridades electorales desde el 
periodo de precampaña, la intercampaña (donde la autoridad intensifica sus espots relacionados con la 
organización electoral) y las campañas. 
 
La utilización masiva de los espots y la distribución homogénea en los diversos horarios, incluidos los de alta 
audiencia, han motivado fuertes descalificaciones de las televisoras contra este modelo de comunicación. La 
obligación de difundir 48 minutos diarios de promocionales provocó duras críticas de los consorcios televisivos 
por las afectaciones económicas que les implica este modelo, que han rechazado desde que se conoció la propuesta 
de la reforma electoral en 2007. 
 
Aunque la carta no descalifica a la reforma que modificó el modelo de comunicación política, que esencialmente 
prohibió la compra de espots sustituyéndolos por su difusión a través de los tiempos del Estado, sí considera que 
se requieren nuevos cambios para afinar dicho modelo, antes de que se inicie el próximo proceso electoral. 
 
Los firmantes advierten que es necesario que en las campañas de 2012 se mantenga la presencia de la pluralidad 
política, pero al mismo tiempo que se busque fomentar mayores programas de debate a fin de que cada partido 
pueda exponer sus tesis, sus análisis y sus propuestas. 
 
De lo que se trata, explican, es que las campañas coloquen en el centro de la atención pública los problemas del 
país y las eventuales soluciones que partidos y candidatos proponen para solucionarlos. Para elevar el nivel del 
debate es necesario que se tengan mayores espacios, si bien se puede mantener una pequeña franja de espots, pero 
lo medular sería utilizar las posibilidades que abren los grandes medios de comunicación masiva para intentar 
inyectarle mayor sentido al debate electoral. 
 
En la misiva se estima que el Congreso tiene tiempo para instrumentar dicha reforma; la creemos necesaria. Sin 
duda ayudaría a que el proceso electoral contribuya a una mejor comprensión del movmento que vive el país. El 
tema está en sus manos. 
 
 
 
Provocan reacciones modificaciones realizadas en la colegisladora 

Fuerte discusión panista en el Senado por reforma sobre 
derechos humanos 
Entre otros puntos, quieren eliminar el término preferencias sexuales 
 
Víctor Ballinas y Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
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Miércoles 2 de marzo de 2011, p. 19 
 
Por segunda vez el PAN se impuso y logró retirar del orden del día la reforma constitucional en materia de 
derechos humanos. La división en la bancada del blanquiazul se incrementó y más de la mitad de sus integrantes 
están a favor de que se modifique la minuta, a fin de eliminar el término preferencias sexuales y dejarlo sólo en 
preferencias, además de otros cambios de fondo, referidos a la libertad religiosa y a los derechos reconocidos en 
tratados internacionales. 
 
Incluso la Fundación Rafael Preciado, del PAN, está participando con los senadores del blanquiazul en aquellos 
puntos de la reforma que quieren cambiar. Ayer en la discusión interna de la bancada panista participaron 18 
oradores, y el debate va a continuar en los próximos días, por lo que es poco probable que la minuta se presente en 
primera lectura el próximo jueves como pretenden PRI y PRD. 
 
El coordinador de los senadores panistas, José González Morfín, dijo que en su bancada aún no concluye la 
discusión sobre este tema. Estamos analizando los temas que introdujo la Cámara de Diputados a la minuta que 
les envió el Senado, y que son muchos y de muy variada índole. 
 
Abundó: “por ejemplo, en el Senado habíamos aprobado el tema de la libertad religiosa con una redacción muy 
diferente a lo que lo que los diputados nos envían. Nosotros le habíamos dado en el artículo primero de la 
Constitución el rango de Ley Suprema de la Nación también a los tratados en materia de derechos humanos. Ellos 
–los diputados– suprimieron el párrafo que tenía que ver con derechos humanos y dejaron solamente tratados 
internacionales”. 
 
Otro tema a debate en la bancada panista es cómo le transferimos a la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH) la facultad que hasta el día de hoy tiene la Corte. La redacción sufrió una modificación muy 
importante en la Cámara de Diputados. La estamos analizando a fondo, por eso hemos pedido tiempo para ver si 
(los cambios realizados por la colegisladora) están acordes a lo que ha sido la tradición en materia de reformas 
constitucionales, y hacer propuestas. 
 
El senador priísta Pedro Joaquín Coldwell manifestó que la razón de fondo de senadores panistas es el tema de las 
preferencias sexuales, y se están usando otro tipo de argumentos para tratar de desvirtuar esa posición. Sorprende 
la posición de los senadores panistas que habían estado muy comprometidos con esta reforma, y de pronto es un 
cambio, un giro de 180 grados. 
 
Alejandro Zapata Perogordo, senador del blanquiazul, dijo que hay varios artículos de esta minuta que modificó la 
Cámara de Diputados con la que los panistas no están de acuerdo: son los artículos primero, párrafos uno y dos; el 
tercero; el 29, el 102 y el referente a los tratados internacionales. 
 
Santiago Creel dijo que el jueves continuará el debate dentro del PAN. Queremos salvar la reforma en derechos 
humanos y vamos a ver las posibilidades. 
 
 
 

Discuten reforma a ley de transparencia 
 
Enrique Méndez y Roberto Garduño 
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Periódico La Jornada 
Miércoles 2 de marzo de 2011, p. 17 
 
La Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados se declaró anoche en sesión permanente, para negociar 
una redacción final de la reforma a la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información, con la cual se 
obligará al gobierno federal a entrar información sobre los fideicomisos, el manejo de Pidiregas y los créditos 
fiscales. 
 
El presidente de la comisión, Javier Corral (PAN), explicó que en la discusión del dictamen a la minuta del Senado 
se abrieron preocupaciones de legisladores sobre el secreto fiscal. 
 
Sí podemos atender que se proteja el secreto fiscal de terceros en fideicomisos que tengan recursos privados, pero 
no podemos exceptuar a los que manejen recursos públicos, porque eso sería la entrada a la simulación y la 
reforma perdería su sentido, declaró. 
 
Con ello, explicó Corral, se conocerá quiénes son los beneficiarios de los créditos fiscales, que en 2007 llegaron a 
100 mil. Ése es el tema mayor, porque si bien hay créditos de mil pesos, nos interesan los 100 principales créditos, 
y hasta ahora la oposición ha sido por el secreto fiscal. 
 
 
 
México en Wikileaks 

Exija a Calderón respeto a derechos, recomendaron a Obama 
en 2009; ahora la situación se agrava 
 
En vísperas de un nuevo encuentro, embajador incómodo empaña relación 
El asesinato de un agente de la ICE, otro tema espinoso en la agenda común 
 
Blanche Petrich 
Periódico La Jornada 
Miércoles 2 de marzo de 2011, p. 2 
 
Antes de que el presidente Barack Obama viajara a Guadalajara para asistir a la cumbre de jefes de Estado de 
Norteamérica el 9 y 10 de agosto de 2009, la embajada de Estados Unidos le aconsejó que exigiera a su homólogo 
Felipe Calderón un manejo más transparente ante las acusaciones de violación a los derechos humanos, 
especialmente en los tribunales del fuero militar. 
 
Ese año la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) había emitido 14 recomendaciones relacionadas 
con abusos cometidos por miembros del Ejército, entre otros la muerte de cinco civiles, abatidos por soldados en 
Badiraguato, Sinaloa, en marzo de 2008. 
 
Calderón, por su parte, pensaba insistir frente a su homólogo que Washington agilizara el desembolso de fondos 
de la Iniciativa Mérida y que sus autoridades frenaran el flujo de armas de asalto, en venta libre en Estados 
Unidos. 
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En respuesta –orienta este documento a Obama–, “usted debe exigir que la Oficina de Control de Armas de Fuego 
y Explosivos tenga pleno acceso a los arsenales de armamento confiscado, y demandar que, en materia de 
extradición de presos, sean entregados los jefes de alto rango de los cárteles del narcotráfico, no solamente sus 
lugartenientes”. Y citan específicamente a Benjamín Arellano Félix y Sandra Ávila Beltrán. 
 
Se trata de una guía –los llamados scenesetter que se suelen preparar como carpetas informativas para altos 
funcionarios en sus viajes de Estado– en la que la embajada previno a Obama: Calderón tratará de abordar una 
amplia e imposible serie de temas e intentará presionarlo para que asuma un compromiso público y explícito para 
financiar los programas de la Iniciativa Mérida más allá del plazo de tres años establecido originalmente, y 
también para que Estados Unidos haga un esfuerzo mayor para detener el flujo de armas a México. 
 
A toro pasado, este documento (cable 09MEXICO2264) que ahora puede conocerse a través de Wikileaks y La 
Jornada, explica un aparente exabrupto del presidente mexicano en la conferencia de prensa tripartita con la que 
culminó la reunión tapatía entre Obama, Calderón y el primer ministro de Canadá, Stephen Harper, hace año y 
medio. 
 
Aquel mediodía, fuera del guión y sin que mediara una pregunta específica, Calderón arremetió contra los sectores 
que denunciaban los atropellos a las garantías individuales en los que incurría el Ejército en sus operativos contra 
el crimen organizado: “Ha habido un escrupuloso esfuerzo por proteger los derechos humanos. Y quienes señalen 
lo contrario, están obligados a probar un caso –¡un solo caso!– en que no haya actuado la autoridad, en que se 
hayan violado los derechos, en que no hayan respondido las autoridades competentes para castigar a quienes 
hayan abusado de sus competencias legales”. A su lado, el presidente de Estados Unidos jamás perdió la sonrisa. 
 
No puede descartarse que, en la reunión privada, Obama haya reflejado la luz roja que encendieron sus 
diplomáticos. De manera poco usual, la embajada –en este documento que supervisó el encargado de negocios 
John Feeley, ya que Carlos Pascual aún no había sido confirmado como embajador– ubicó el tema de los derechos 
humanos en un lugar preponderante en la agenda. Las denuncias de abusos de derechos humanos por parte de los 
soldados desplegados en misiones antidrogas están minando el apoyo a sus políticas de seguridad, señala el texto. 
 
El cable revela que en el Hospicio Cabañas, en 2009, bajo la aparente tersura de los discursos diplomáticos, había 
un trasfondo crispado. El texto está clasificado como confidencial y no forn (para uso interno exclusivamente) y 
presenta el perfil de un presidente mexicano acosado: la violencia del crimen organizado al alza, crisis en las 
finanzas, problemas internos en el PAN, un margen de maniobra disminuido en el Congreso, pobreza y 
desigualdad crecientes y un cuestionamiento público cada vez mayor sobre su estrategia contra el narcotráfico. Y 
para colmo, desde junio de ese año Washington retenía los fondos para financiar la Iniciativa Mérida, 
condicionados a un proceso de certificación de derechos humanos. 
 
Mayor deterioro 
 
Un año y siete meses después, en el cuarto encuentro Obama-Calderón, este jueves 3 de marzo en la Casa Blanca, 
el deterioro de la relación bilateral se ha agravado. Por un lado, el reciente asesinato del agente de la Oficina de 
Aduanas e Inmigración (ICE, por sus siglas en inglés) Jaime Zapata, el 15 de febrero. Los efectos de este homicidio 
son de pronóstico reservado. Por otro lado, hay indicios de una ruptura del gobierno mexicano con el embajador 
Carlos Pascual, a juzgar por lo que Calderón dijo en una entrevista con El Universal (22 de febrero): Los 
embajadores o quienes generaron los cables le echaron mucha crema a sus tacos (...) y han hecho mucho daño. Sin 
sombra de las mínimas normas del protocolo diplomático, agregó que lo que él trata con su gabinete de seguridad 
no es un asunto de su incumbencia. 
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El estado de la relación bilateral México-Estados Unidos hoy en día parece confirmar una vieja teoría que persistía 
en tiempos del PRI, que sostiene que para México es más complicado lidiar con un presidente demócrata (acaso 
menos rígido en su conservadurismo) que con un republicano. 
 
En este sentido es revelador el cable que contiene la guía con la que la embajada prepara a Obama en 2009. Es un 
texto para la confrontación. El tema de las armas es un botón de muestra. 
 
Va a presionar (Calderón, en la reunión privada que sostendrá con su huésped estadunidense) para que EU haga 
mucho mayores esfuerzos para contener el tráfico de armas ilegales a través de la frontera. Respóndale que 
nosotros hemos incrementado recursos para la Iniciativa de la Frontera del Suroeste, y hágale ver que el éxito para 
frenar este flujo depende en buena medida en la capacidad de rastrear el origen de las armas confiscadas a los 
grupos criminales. Existen algunos avances en la firma de protocolos con autoridades mexicanas para que 
nosotros tengamos acceso a esos arsenales. Sería útil que usted lo aliente a continuar en esta línea. 
 
En realidad, lo que México pretendía eran acciones más concretas, como la reactivación de la ley que en 2004 
prohibió la importación de armas de asalto y que desde entonces está congelada. México ha planteado 
insistentemente que esta prohibición vuelva a decretarse. 
 
Parece que fue ayer 
 
Ha corrido mucha agua desde aquella primera reunión en el Instituto de la Cultura de México en Washington, el 
12 de enero de 2009, entre el mandatario mexicano y Barack Obama aún en su calidad de presidente electo. 
 
El equipo diplomático de Los Pinos se jactaba de haberse anotado un importante gol al haber colocado ese 
encuentro en la apretada agenda de Obama, en quien se cifraban tantas esperanzas. Según la evaluación de la 
embajada de Estados Unidos en ese momento, la entrevista tendría el efecto de diluir la inquietud de quienes 
pensaban que México no figuraría entre las preocupaciones prioritarias de la nueva administración estadunidense, 
dice el cable 09MEXICO131. Después del apoyo público que el demócrata entrante expresó al mexicano, podemos 
esperar una definición más detallada de la agenda común en próximas reuniones. 
 
La oportunidad llegó apenas tres meses después, en abril, cuando Obama programó una visita de Estado a México 
de paso hacia la Cumbre de las Américas, en Trinidad y Tobago. 
 
El scenesetter preparado para la ocasión es más cordial en su presentación de Calderón y su evaluación sobre 
México, que no es, definitivamente, un Estado fallido, como lo describen algunos en Estados Unidos. 
 
Ambos mandatarios se preparaban para la Cumbre de las Américas en Trinidad y Tobago, la primera cita del 
estadunidense con los gobernantes de Latinoamérica y el Caribe el 16 y 17 de abril. El bloque latinoamericano, 
encabezado por el entonces presidente de Brasil Inacio Lula da Silva albergaba la esperanza de que Obama entrara 
en razón y levantara el embargo contra Cuba que heredó de los gobiernos de la guerra fría. 
 
Pero la embajada le aseguraba a su jefe que frente a las presiones de los líderes de Sudamérica, en particular las 
que se esperaban del venezolano Hugo Chávez, podría contar con Calderón. Él lo apoyará en todas sus metas 
durante la cumbre. Así describen al presidente mexicano en la escena regional: “Desconfía profundamente del 
populismo de izquierda, pero ha evitado caer, como lo hizo su antecesor (Vicente Fox) en amargas disputas con 
Cuba y Venezuela. Considera que el liderazgo de Estados Unidos a escala internacional es sumamente positivo. 
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Se ha quejado de que a veces se siente aislado como uno de los pocos presidentes electos democráticamente y 
firmemente comprometido a defender el libre mercado y no permitir que se socaven las instituciones 
democráticas. 
 
 
 

Marcelo Ebrard descarta ser factor que polarice al sol azteca 
Gabriela Romero Sánchez 
Periódico La Jornada 
Miércoles 2 de marzo de 2011, p. 16 
 
Marcelo Ebrard Casaubon, jefe de Gobierno del Distrito Federal, afirmó que no se convertirá en un factor que 
polarice la vida interna del Partido de la Revolución Democrática (PRD), sino que hablará con todos los líderes 
perredistas, incluyendo a Andrés Manuel López Obrador, para encontrar una salida inteligente, razonable, que nos 
permita tener una postura de izquierda fortalecida y no una división creciente. 
 
Al preguntársele si aceptaría que el PRD no vaya en alianza con el Partido Acción Nacional en el estado de México, 
Ebrard respondió: No creo que se trate de si cedo o no. Respeto la vida institucional; el Consejo Nacional tomó 
decisiones y hay una serie de actores políticos; entonces, lo que tengo que buscar es el punto en que podamos 
coincidir en vez de convertirme en un factor que polarice la vida interna del partido. 
 
Entrevistado en la Academia de San Carlos, tras encabezar el inicio de festejos del 140 aniversario del Registro 
Público de la Propiedad, aclaró que, al margen del punto de vista que tenga sobre los candidatos o sobre si debe o 
no haber alianza, lo que importa es mantener unido al partido y vigente la propuesta de izquierda para el próximo 
año. 
 
Señaló que es evidente que si nos dividimos se debilita a la izquierda y lo que tenemos que buscar es que exista 
unidad sobre bases firmes, sobre todo porque estamos ya a meses de la elección presidencial de 2012. Entonces, 
hay que buscar que no predomine la división. 
 
Minutos antes el bibliotecario Juan Manuel Contreras había esquivado la seguridad de Ebrard Casaubon y se 
colocó junto al mandatario con una cartulina en la que se leía: No a la alianza en el Edomex con el PAN. No a la 
simulación, mientras hacía uso de la palabra por el aniversario del Registro Público de la Propiedad. 
 
Dos elementos de resguardo se acercaron al manifestante para pedirle que se retirara. tras unos segundos, Ebrard 
volteó: Déjenlo, que el compañero se exprese. 
 
Al terminar, el gobernante se despidió de Contreras, quien recibió reclamo del personal de resguardo por no 
respetar un acto oficial. 
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Arranca en Chetumal gira nacional para reunirse con representantes de su movimiento 

No haré campaña para que militantes del PRD pidan licencia 
como yo: AMLO 
 
Javier Chávez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 2 de marzo de 2011, p. 16 
 
Chetumal, QR, 1º de marzo. No voy a hacer una campaña para que los perredistas pidan licencia como yo, ya que 
es una decisión de cada quien, pero muchos en el PRD no están de acuerdo con sus dirigentes, pues al pretender 
aliarnos con el PAN llevan a la gente a un camino que no conduce a nada bueno, expresó Andrés Manuel López 
Obrador ante más de 400 seguidores. 
 
López Obrador afirmó que el Movimiento Regeneración Nacional (Morena), que encabeza, participará en los 
comicios presidenciales de 2012, le ganará a la mafia del poder y logrará una transformación del país para 
terminar con los privilegios de unos cuantos y favorecer a millones de familias mexicanas. 
 
Un camino del todo nuevo 
 
Al iniciar un recorrido por el país para reunirse con los coordinadores distritales, municipales y territoriales del 
gobierno legítimo, indicó que al Morena no le afectará si el PRD no está de acuerdo con los ideales del 
movimiento, porque los militantes de los partidos de la Revolución Democráctica (PRD), del Trabajo (PT) y 
Convergencia están unidos y además hay millones de ciudadanos sin partido que quieren un camino del todo 
nuevo y no el camino de siempre. 
 
“Usted nunca ha negociado en lo oscurito. Ponga orden en la izquierda; usted tiene los tamaños”, le pidió la 
diputada local perredista Luz María Beristáin al dar la bienvenida al ex candidato presidencial en el salón de un 
hotel de esta ciudad, adonde el tabasqueño arribó a las 11:30 horas para evaluar los avances del Morena. 
 
Flanqueado por los dirigentes estatales del PT y Convergencia, Hernán Villatoro Barrios y Rubén Darío Rodríguez 
García, el ex jefe de Gobierno del Distrito Federal dijo: Esta lucha apenas empieza. Vamos bien a escala nacional. 
Muchos de ustedes son militantes del PRD, y les digo que yo tuve necesidad de pedir licencia, y no renuncié al 
PRD por el respeto que tengo a la militancia. La diferencia la tengo con los dirigentes, aclaró. 
 
Queremos un verdadero cambio en todos los órdenes. No podemos seguir con los mismos políticos prepotentes y 
ladrones, agregó López Obrador. 
 
Los que mal gobiernan el país no tienen interés en que las cosas mejoren, y le tienen desprecio al pueblo porque 
son una pandilla de rufianes. Después de que nos robaron la Presidencia en 2006, en vez de hacernos a un lado, en 
vez de negociar o transar con la mafia del poder, decidimos organizarnos. 
 
Antes, entrevistado en el aeropuerto, advirtió que el 20 de marzo dará a conocer el proyecto alternativo de nación, 
donde aseguró que tiene la respuesta a problemáticas de inseguridad, empleo, pobre poder adquisitivo, entre 
otros. 
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Ante gran cantidad de representantes de medios de información que lo aguardaban en el aeropuerto internacional 
de Chetumal, López Obrador comentó que el Comité Ejecutivo Nacional del PRD no ha tenido respuesta a su 
solicitud de licencia porque no ha sesionado, pero dijo que trabaja en favor del partido y el país. 
 
Por la tarde y noche, el presidente legítimo se reunió con los coordinadores distritales, municipales y territorial de 
Yucatán. 
 
 
 
Los programas sociales serán superados por la crisis económica: coordinador de Oportunidades 

Aumentará aún más la pobreza alimentaria, acepta el gobierno 
 
La desnutrición afecta a 1.6 niños menores de cinco años, sobre todo en zonas indígenas 
 
Ángeles Cruz Martínez 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Miércoles 2 de marzo de 2011, p. 42 
 
Cuernavaca, Mor., 1º de marzo. Crecerá el número de mexicanos que viven en condiciones de pobreza, 
particularmente alimentaria, reconoció Salvador Escobedo, coordinador nacional del Programa Oportunidades. 
Dijo que aunque las estrategias sociales contribuyen a revertir esta problemática, muy probablemente su efecto 
será superado por la crisis económica. 
 
De cualquier manera –apuntó–, sin las transferencias económicas del gobierno federal por medio de 
Oportunidades, la cantidad de pobres alimentarios habría aumentado en 2.6 millones de personas. 
 
Al participar en el 14 Congreso de investigación en salud pública, conocimiento y compromiso para el bienestar, el 
funcionario recordó que entre 1996 y 2006 la tendencia de la pobreza alimentaria en el país se había reducido de 
21.4 a 13.8 por ciento, pero a partir de 2008 se observó un incremento, para ubicarse en 18.2. 
 
En cuanto a la pobreza de patrimonio, pasó de 53 por ciento en 1996 a 42.6 en 2006, y se elevó a 47.4 en 2008. En 
tanto, la pobreza de capacidades pasó de 29.7 a 20.7, y luego subió a 25.1 por ciento en los mismos años. Ahora se 
espera que la tendencia siga a la alza, apuntó. 
 
Durante el simposio Persistencia de la desnutrición en la población más pobre del país: ¿qué ajustes requiere la 
política?, también se presentaron los indicadores de esta problemática que todavía afecta a 1.6 millones de niños 
menores de cinco años que tienen talla baja en relación con su edad. Al mismo tiempo, persiste en el país la 
deficiencia por anemia, que padece 36 por ciento de la población infantil. 
 
Sobre este último rubro, Escobedo dijo que se han logrado avances, al bajar la prevalencia de anemia de 61 a 35.8 
por ciento, pero lamentó que no esté en 8 por ciento, que es la media en las naciones desarrolladas. 
 
“Lo peor –dijo– es que gastamos en ello; así que démonos de topes porque no estamos en 8 por ciento”. 
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Antes, Juan Rivera Dommarco, del Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), advirtió sobre la importancia de 
abatir la desnutrición infantil, pues es condicionante de deficiente desarrollo cognitivo, mayor enfermedad y 
muerte en esa etapa y retardo en el crecimiento, y en la edad adulta causa de enfermedades crónicas. 
 
Llamó la atención sobre la prevalencia de la desnutrición en zonas indígenas. Aunque ha habido un descenso 
importante –señaló–, pues a escala nacional el problema se redujo a la mitad, en las comunidades rurales y más 
pobres de la República, 30.8 por ciento de sus niños todavía están desnutridos. 
 
Incluso –destacó–, entre los beneficiarios de Oportunidades, que reciben apoyos económicos y suplementos 
alimentarios, 19.4 de los niños no indígenas presentan talla baja para la edad, porcentaje que se eleva a 33 en las 
zonas nativas. La prevalencia de anemia es de 31.4 por ciento en los primeros y 35 por ciento en los segundos. 
 
Sobre el tema, Salomón Chertorivski, titular de la Comisión Nacional de Protección Social en Salud, presentó los 
resultados del programa piloto realizado en los estados de Tabasco, Oaxaca, Puebla y Veracruz, con 850 niños y 
300 mujeres embarazadas, en quienes se comprobó que el consumo de un suplemento nutrimental con hierro, 
zinc y vitaminas A y C redujo 10.8 por ciento la prevalencia de la talla baja y 6 por ciento la anemia en los infantes. 
Destacó que ha sido útil la papilla distribuida en los años pasados por medio de Oportunidades, pero se diluye en 
la familia. A partir de los resultados del programa piloto –dijo–, todavía será necesario establecer los mecanismos 
que garanticen que el polvo vitaminado será utilizado por los niños, y en el caso de las mujeres, que tomarán una 
tableta diaria de hierro, con la cual también se tuvieron avances en revertir la anemia. 
 
 
 
De 20.2 millones que integran ese sector, 20% se dedica a tareas del hogar 

Mayor desempleo entre jóvenes con más estudios, revela 
Conapo 
 
Las mujeres, con menores sueldos que sus contrapartes masculinos 
Laura Poy Solano 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 2 de marzo de 2011, p. 45 
 
En México habitan 20.2 millones jóvenes entre 15 y 24 años. De ellos, 40 por ciento tiene un empleo, 30 por ciento 
sólo estudia y 20 por ciento se dedica a actividades domésticas, revela el Consejo Nacional de Población (Conapo) 
en su informe La situación actual de los jóvenes en México. 
 
Agrega que pese al incremento de la población joven escolarizada –asegura que la capacidad para leer y escribir en 
este sector es prácticamente universal, con un promedio de estudios que ronda los 10 años–, no se ha logrado 
desincentivar su participación en el mercado laboral para dedicarse sólo a actividades académicas, aunque son el 
sector más vulnerable por las malas condiciones de trabajo y los bajos salarios que enfrentan. 
 
El documento destaca que si bien la participación económica de los jóvenes presenta ligeras disminuciones en el 
tiempo, el desempleo toma fuerza de manera notable, producto de la desfavorable coyuntura entre los sistemas 
económicos nacionales y globales. 
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Subraya que la búsqueda infructuosa de empleo afecta más a adolescentes, mujeres, población joven con mayor 
nivel de estudios y a los jóvenes urbanos. Advierte que también son los más expuestos al trabajo informal o sin 
pago, al estar vinculados a estrategias familiares de sobrevivencia, para quienes estos grupos de la población son 
un recurso importante como mano de obra. 
 
Los datos más recientes del Conapo sobre las condiciones sociodemográficas que enfrentan los jóvenes en el país 
revelan que si bien quienes han concluido su educación media superior y superior son el único grupo de población 
que aumentó su tasa de participación activa en el mercado laboral, también enfrentan la paradoja de que a mayor 
escolaridad están más expuestos al desempleo. 
 
Estas condiciones –advierte el informe– afectan en mayor medida a las mujeres, quienes perciben menores 
ingresos que sus contrapartes masculinos, al ser mayoría en las actividades peor remuneradas, y minoría en las 
más redituables, pese a que están insertadas en ramas laborales con mejores condiciones, como el comercio y los 
servicios. 
 
En cuanto a su dinámica demográfica, agrega que actualmente los jóvenes representan una quinta parte de la 
población en México, pero su peso en relación con el total de los habitantes del país ha comenzado a reducirse 
desde los años 70 del siglo XX, por lo que se prevé que la población de adultos de 25 a 64 años significará poco 
más de la mitad de la población del país para la tercera década de este siglo. 
 
Esto implica –afirma el Conapo– que aprovechar el llamado bono demográfico y convertirlo en un periodo de 
bonanza requiere condiciones específicas, como la acumulación de capital humano, generación de oportunidades 
laborales adecuadas en un mercado de trabajo dinámico y estable. 
 
 
 
 
 
 

Urgente, que la SEP respete la educación humanista y 
filosófica, advierten expertos 
Laura Poy Solano 
Periódico La Jornada 
Miércoles 2 de marzo de 2011, p. 45 
 
Especialistas en el sistema educativo nacional afirmaron que sin una formación ética y filosófica, los jóvenes no 
tendrán acceso a la construcción de un pensamiento crítico ni al análisis de una realidad social cada vez más 
violenta. 
 
Alertaron que frente a un entorno laboral y educativo que demanda mayor capacidad de comprensión y 
evaluación, las humanidades, y en particular las disciplinas filosóficas, son un factor fundamental en la formación 
integral del ser humano. 
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Luego de que integrantes de la comunidad filosófica en México denunciaron el incumplimiento del acuerdo 488, 
suscrito por la Secretaría de Educación Pública (SEP), que encabeza Alonso Lujambio, para dar marcha atrás en la 
desaparición de las disciplinas filosóficas en el bachillerato, investigadores de las universidades Nacional 
Autónoma de México (UNAM), Autónoma Metropolitana (UAM) e Iberoamericana (Uia), así como el Instituto 
Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, consideraron urgente que la dependencia asuma sus 
compromisos y respete la educación humanista, y la filosofía en particular. 
 
Hugo Casanova Cardiel, presidente del Consejo Mexicano de Investigación Educativa (Comie) y catedrático del 
Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación de la UNAM, aseguró que los procesos 
sustantivos de la enseñanza demandan mayor autonomía, es decir, que se respete el conocimiento. Hay asuntos en 
los que los políticos no deben meterse, pues los temas educativos no tienen que ser objeto de sus ocurrencias, con 
el riesgo de cometer un error o hacer el ridículo. 
 
Sin duda –agregó– hay aspectos que se pueden redefinir o acentuar en un sexenio cuando hablamos de educación, 
pero también hay factores estructurales, como la enseñanza de la filosofía, que no puede estar sujeta a definiciones 
que se toman cada vez que hay un cambio de gobierno. Los conocimientos en dicha materia también forjan a una 
nación y están en el terreno de lo innegociable. 
 
 
 

Astillero 
Felipe regresa a Casa (Blanca) 
Personalidades múltiples 
Dólares y baile canino 
250 blindados antinarco 
 
Julio Hernández López 
  
PROYECTO DE LEY MIGRATORIA. El priísta Manlio Fabio Beltrones, presidente de la mesa directiva del Senado, 
en la sesión de ayer. Esa cámara exhortó a congresistas de Arizona, Estados Unidos, a no aprobar ningún proyecto 
de ley en el que se atente contra los derechos y la dignidad de los migrantes. 
 
Es probable que ni siquiera el propio Felipe Calderón sepa bien a cuál de sus múltiples y encontradas 
personalidades habrá de privilegiar este jueves, cuando concurra a la Casa Blanca para una cita de última hora que 
le fue programada en función del creciente descontrol en México a causa del narcotráfico y en especial por el 
asesinato de un agente del espionaje diplomático acreditado aquí. 
 
En la mayor debilidad política posible en 2006, según valoraciones hechas por el entonces embajador Tony Garza 
y de acuerdo a las filtraciones de Wikileaks que fueron entregadas a La Jornada, Calderón dedicó sus mejores 
esfuerzos posteriores a la tarea de agradecer el apuntalamiento estadunidense, convirtiéndose en el ocupante de 
Los Pinos que en términos concretos y medibles mayor sometimiento ha mostrado hacia Estados Unidos (presea 
de entreguismo ni siquiera alcanzada por el orgullosamente proyanqui Vicente Fox, cuyas limitaciones personales 
le impidieron hacer peores cosas). 
 
 



 
MIERCOLES 2 DE MARZO DE 2011 
 

18 

Pero, a pesar de todo lo que ha hecho para tratar de conseguir un trato de socio, de cómplice, de servicial 
contraparte, el poder estadunidense nunca ha mostrado el reconocimiento que Felipe cree merecer, ni ha dado 
ayuda económica suficiente a través de la Iniciativa Mérida siempre en regateo, ni ha hecho guiños creíbles de 
atención a las peticiones de freno al tráfico de armas, ni ha hecho homenajes ni festejos a quien ha hecho correr 
ríos de sangre, al sur, para que en el norte fumen, ingieran o se inyecten las mercancías que allí son de virtual libre 
tránsito. 
 
Calderón, pues, se ha enojado con los desdeñosos estadunidenses, y en especial con el embajador del momento, 
Carlos Pascual, especialista en estados fallidos a quien no soporta el comandante mexicano en jefe que en materia 
política está actualmente disparando en redondo, cuidadoso de no verse frente a un espejo y soltar una metralla 
retórica en contra. Felipe trágicamente peleonero, a quien disminuyen y atosigan las constantes declaraciones 
intervencionistas de altos funcionarios estadunidenses, no solamente la Napolitano destapada, sino también la 
precursora Hillary Clinton que ayer deploró ante congresistas de su país que en ese ámbito no se ponga la 
suficiente atención y cuidado a lo que pasa cruzando la frontera sur. La secretaria de Estado mencionó, entre otras 
cosas, para tranquilizar a los legisladores deseosos de saber que los intereses de las barras y las estrellas son bien 
defendidos en el extranjero, que no se han podido entregar con la rapidez deseada los fondos de la Iniciativa 
Mérida porque “las complejidades, negociaciones, requerimientos técnicos con México, lo que esperamos a cambio 
de nuestro dinero, lo que esperamos cuando les damos nuestro dinero y la necesidad de aumentar nuestro 
personal para un programa de esta magnitud, han tomado tiempo”. Con dinero baila el perro, pero ese can debe 
precisar qué pieza musical utilizará, la duración en escena y las gracias dancísticas que habrá de ejecutar. 
 
Danzas macabras e injustas, pues puede asegurarse que para el gobierno gringo la paridad cambiaria en materia 
de preocupación por asesinatos es de casi 40 mil a uno: nunca antes se había producido en las cúpulas del poder 
imperial una declaración de pesadumbre y desasosiego por el uso criminal de las armas libremente compradas en 
Estados Unidos y luego introducidas ilegalmente a México, más que ahora que un agente, sólo uno, uno nada más, 
fue asesinado en San Luis Potosí. Por ello, el procurador federal de justicia, Eric Holder, ha dicho sin recato que su 
preocupación es por el riesgo de que “el creciente número de agentes de la DEA que tenemos en México, de ATF y 
de la FBI (...) estas armas que son compradas en Estados Unidos y llevadas ilegalmente a México sean usadas 
contra ellos, y esa es una tragedia que espero podamos evitar”. 
 
Para efectos domésticos, sin embargo, Felipe no cede. Está a punto de lograr que el Senado autorice a la Sedena a 
habilitar sin trabas a personal administrativo para que se convierta súbitamente en combatiente: del quirófano, la 
oficina o la ingeniería, por ejemplo, al cambo de batalla, sin escalas ni tardanza. Y esa propia secretaría ha 
anunciado su propósito de comprar 250 unidades blindadas y equipadas para patrullajes urbanos y suburbanos, 
en una confesa aceptación de que realiza tareas propias de la policía y no de la milicia, sobre todo con la vista 
puesta en los narcobloqueos y otras expresiones de lo que es llamado delincuencia organizada (las unidades 
podrán librar o remover obstáculos de hasta cinco toneladas). El gasto de la Sedena será de 649.6 millones de 
pesos y los vehículos especiales serán colocados en Tamaulipas, Nuevo León, Chihuahua, Durango, Michoacán y 
Sinaloa, pero podrán ser movidos a cualquier parte de la República. Pareciera que a las protestas de ciudadanos 
convocadas por moneros y organizaciones sociales el poder felipista estuviera respondiendo, con el fast track 
combatiente y el presupuesto patrullador: sí más sangre. Ah, pero eso sí: en junio está programado Calderón como 
orador en la ceremonia de fin de cursos de la Universidad de Stanford, y ya empezaron las críticas y protestas de 
una parte de esa comunidad, como puede verse directamente en http://bit.ly/g72XIL, que es el periódico oficial de 
la mencionada universidad, o en http://bit.ly/fnlUNE, que es una versión en español de esa noticia. 
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Y, mientras se ha caído uno más de los movimientos con que ciertos inversionistas de control remoto y fondos 
inexistentes o dudosos o triangulados han querido quedarse con Mexicana de Aviación, y al mismo tiempo 
aparecen otros tiradores, en una suerte de ruleta empresarial en que la casa gerencial en turno siempre se 
garantiza el ganar, ¡hasta mañana, con Pemex dando inicio al acariciado proyecto de asignar contratos 
incentivados a firmas privadas para que le entren al gran negocio siempre dispuesto a salpicar! 
 
 
 

Clase Política 
Carso en la tv de paga 
 
Miguel Ángel Rivera 
 
Al analizar el tema de la guerra en telecomunicaciones, el presidente de la Comisión Federal de Competencia, 
Eduardo Pérez Motta, propuso a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y a la comisión federal del ramo 
(Cofetel) dar las mismas armas a todas las partes. 
 
Esto significa que el Grupo Carso podría participar en el mercado de la televisión (de paga) y que se abriría una 
tercera cadena de televisión abierta. 
 
A cambio, Carso (Telmex) debe aceptar un arbitraje internacional para determinar las tarifas de interconexión, 
consideradas excesivas por sus competidores. 
 
La cosecha 
 
Ayer fueron diputados del PRI los que colocaron una manta en la tribuna de su cámara (Sin maíz no hay país) y, 
además, encabezados por su coordinador, Francisco Rojas Gutiérrez, anunciaron que impulsarán acciones 
efectivas para auxiliar a los productores del campo afectados por el mal clima, pues consideran limitadas las 
medidas anunciadas por el presidente Felipe Calderón y su equipo… 
 
En particular, el ex dirigente de la CNC, Cruz López, destacó que el supuesto anticipo de cuotas de Procampo no lo 
es, porque debió entregarse en octubre y noviembre, o sea, antes de la siembra, y eso no se hizo… 
A nombre de la diputación del PRI, Humberto Benítez Treviño presentó una iniciativa para regular la utilización 
de la figura del arraigo con el fin de evitar violaciones a las garantías individuales... 
 
En un acto de reconocimiento a su gestión como presidenta nacional del PRI, organizado por priístas del estado de 
México, Beatriz Paredes Rangel declaró misión cumplida y anticipó que su partido ganará la elección presidencial 
en 2012… 
 
Paredes y el secretario general, Jesús Murillo, entregarán el cargo el próximo viernes, en Querétaro, a Humberto 
Moreira Valdés y Cristina Díaz, de quienes sus compañeros de partido destacan su amplia trayectoria, experiencia 
de gestión, así como su disposición al diálogo… 
 
La coordinadora de los diputados del PAN, Josefina Vázquez Mota, rechazó la propuesta del delegado del CEN de 
su partido, Javier Corral, de buscar la candidatura al gobierno del estado de México… 
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Al contrario de lo apreciado en otros estados, como Aguascalientes y Zacatecas, estudios de la Auditoría Superior 
de la Federación indican que Veracruz no heredó ningún problema de tipo financiero de la pasada administración, 
encabezada por Fidel Herrera… 
 
La cooperación es una de las mejores herramientas en materia policial para enfrentar los grandes retos globales de 
la seguridad, afirmó Wilfrido Robledo Madrid, titular de la Policía Federal Ministerial, al inaugurar la reunión de 
trabajo del Proyecto Amazon-Interpol, ante delegados de 20 países… 
 
 
 

Dinero 
Desenredando el lío Telcel-Tv Azteca-Televisa 
PC Capital no tiene capital 
 
El canal de Hildebrando 
Enrique Galván Ochoa 
 
Finalmente apareció en el escenario un funcionario que tiene que ver con el conflicto Tv Azteca-Telcel-Televisa: el 
presidente de la Comisión Federal de Competencia, Eduardo Pérez Motta. Identifica las dos causas del problema: 
1) los costos de interconexión, que constituyen una barrera artificial a la competencia en la telefonía fija y móvil, y 
2) la insuficiente competencia en televisión. Así es, no hay vuelta de hoja. ¿Qué propone Pérez Motta para 
desenredar los cables? 1) Va a presentar en mayo y en julio proyectos de resolución final sobre dominancia en 
terminación de llamadas a teléfonos móviles. 2) Recomendará a Cofetel la integración de un grupo de expertos 
internacionales que arme un plan de tarifas de interconexión. 3) Una vez resuelto el problema de la interconexión 
en términos competitivos, planteará que la SCT permita a Telmex ofrecer televisión restringida, no abierta. 4) 
También recomendará a SCT y a Cofetel licitar, cuanto antes, el espacio para una tercera cadena de televisión 
abierta, con la participación de la CFC para evitar concentraciones excesivas. Suenan bien las ideas, no son 
originales, ya tienen mucho tiempo rodando por aquí y por allá. El problema es que esos son precisamente los 
temas trabados por los intereses económicos y políticos. Televisa no quiere a Telmex como competidor y por otro 
lado desea entrar a la telefonía celular. Telmex no quiere que Televisa entre a la telefonía celular, tampoco acepta 
bajar las tarifas pero, en cambio, desea poner un pie en la televisión, de preferencia en la abierta. Tv Azteca quiere 
crecer en telefonía celular, pero quiere que Telmex baje las tarifas. Pérez Motta enviará un expediente con todos 
los temas al Congreso de la Unión.  
 
Falló otro motor a Mexicana 
 
Aunque el fracaso, viéndolo bien, no es tan grande, los objetivos principales se han conseguido: sacar 
completamente limpios del problema al antiguo dueño, Gastón Azcárraga y a los hermanos Molinar Horcasitas –
uno fue miembro del consejo de administración de Gastón, el otro acaba de ser removido como secretario de 
Comunicaciones–, burlar a los centenares de trabajadores de aire y tierra y defraudar impunemente a millares de 
pasajeros. Y de paso dejar colgado con un megapréstamo a Bancomext-Nafin, que se quedó con unos aviones tan 
viejos que les suena hasta la pintura. Ayer los socios de Tenedora K anunciaron que se rompió la negociación con 
los de PC Capital por la más simple de las razones: no tienen capital, andan queriendo hacer un negocio de saliva. 
Este nuevo episodio debería motivar la salida del secretario de Trabajo, Javier Lozano Alarcón; quedó en ridículo, 
y no es la primera vez; lo del chino-mexicano Ye-Gon fue patético. Tantas veces que llamó a los pasajeros a 
abordar el avión y nunca despegó. 
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@Vox Populi 
 
Asunto: recordando a Carlos Montemayor 
Hace un año perdimos a Carlos Montemayor, intelectual insigne con un alto compromiso y sensibilidad con las 
causas de transformación social. Lo seguimos recordando y agradecemos las aportaciones que nos ha dejado. 
David Cilia Olmos/Distrito Federal 
 
R: No hemos olvidado al gran Carlos, mi estimado David. Aquí sigue entre nosotros. 
 
Asunto: Hildebrando en Tijuana 
Después de casi tres años que Hildebrando con Diego Zavala llegó al Grupo Carso y tomó control de la empresa 
Eidon, finalmente nos están entregando los de Telmex al cuñado presidencial. Hace también tres años iniciaron 
los despidos masivos, pero ahora nos quieren hacer firmar un contrato nuevo con Hildebrando y una renuncia. 
Estamos perdiendo la antigüedad porque de manera tramposa nos hacen firmar la renuncia. Ahora resulta que a 
los compañeros que se fueron antes les fue bien, ya que los liquidaron al 100 pór ciento. A nosotros nos quieren 
dar un peso. Es posible que esto traiga algún transfondo de permisos y que ahora sí el Grupo Slim tenga el triple 
play. Nos tratan como mercancía de intercambio. Aquí en Zentrum Tijuana algunos ya firmamos y varios no. 
También van por los compañeros de México y Querétaro, Blitz y Sigmatao. 
Grupo de Empleados de Eidon/Tijuana 
 
R: A sus compañeros de Querétaro no les fue tan mal hace un par de años, porque publicamos sus denuncias y se 
armó el escándalo. Lo de la tv para Slim está fuera de dudas. Hildebrando representaría a la familia presidencial 
en el nuevo canal. Urge que contraten a un despacho de abogados, están tratando con gente sin escrúpulos. 
 
Asunto: los spring-breakers 
Es desaforada, loca e imposible, pero loable, la intención del Ejecutivo federal y los 29 desgobernadores de 
volvernos el quinto país a nivel turístico. No garantizan la integridad de la ciudadanía y no veo cómo garantizarían 
la del turista, pero van por el quinto. Pero como la situación del país ya no permite explotar las categorías de 
turismo cultural, turismo de pool-bar y el turismo extremo, sugiero implementar nuevas categorías: el turismo 
necrófilo o turismo gore. Buena suerte en sus planes y que Dios se apiade de los potenciales turistas. 
Víctor Adrián Trujillo/Los Cabos, BCS 
 
R: En algún momento el buen Dios se apiadará de ellos, pero mientras tanto las autoridades de Texas 
respondieron de inmediato prohibiendo que sus muchachos, los spring breakers, vengan a México. Es una 
chamacada muy reventada, igual las autoridades temen que Los Zetas contraten a algunos como traductores. 
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Telecomunicaciones: apertura y competencia necesarias 
 
El presidente de la Comisión Federal de Competencia (CFC), Eduardo Pérez Motta, recomendó ayer a la Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes (SCT) y a la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) licitar, en el 
menor tiempo posible, el espectro de una tercera cadena de televisión abierta. Según el funcionario, este proceso 
ayudaría a evitar la aparición de nuevos diferendos entre las televisoras y los anunciantes –al haber mayor oferta 
de espacios tendría que darse también una baja de las tarifas publicitarias– y deberá realizarse bajo la supervisión 
de la propia CFC, con el propósito de evitar concentraciones excesivas. 
 
Las recomendaciones del presidente de la CFC tienen dos elementos de contexto ineludibles. El primero es el 
señalamiento formulado anteayer por el ex aspirante presidencial y dirigente del Movimiento de Regeneración 
Nacional Andrés Manuel López Obrador, quien en una reunión con empresarios sostuvo la necesidad de revisar 
los títulos de concesión vigentes sobre el espectro radioeléctrico del país, con miras a procurar una mayor 
competencia en el sector, y se pronunció por abrir todo lo que se pueda, y (decir) no a los monopolios en el ámbito 
de las telecomunicaciones. 
 
Otro precedente es la reciente decisión de las empresas de Grupo Carso, propiedad de Carlos Slim, de retirar su 
publicidad de las señales del duopolio de la televisión abierta. Aunque los involucrados alegan un desacuerdo por 
las tarifas publicitarias, analistas coinciden en que el trasfondo de la decisión es una disputa por el control que 
esos consorcios ejercen en la telefonía fija y móvil y en la televisión, respectivamente. En todo caso, el episodio 
constituye un recordatorio de cuán concentrada se encuentra, en la actualidad y en nuestro país, la competencia 
en el terreno de las telecomunicaciones. 
 
Dada esta circunstancia, la perspectiva de una mayor apertura en ese ámbito es positiva, y su concreción, deseable 
y necesaria, pues el conjunto de los ciudadanos –no sólo los anunciantes– ha sido afectado en distintas formas por 
la ausencia de competencia real en los rubros del sector. Por añadidura, en la circunstancia actual, la apertura del 
terreno se presenta también como medida de obvia pertinencia para contrarrestar el desmesurado poder político 
de facto que ejercen las empresas mediáticas hegemónicas: en años recientes, ese poder se ha expresado en 
capacidad de sometimiento y chantaje a los órganos legislativos –como ocurrió con la aprobación de la llamada ley 
Televisa y con las protestas por las reformas efectuadas en 2007 que prohibieron la contratación de propaganda 
proselitista de particilares–, y ha otorgado a esas compañías un margen de maniobra para que interfieran 
indebidamente en procesos electorales; para que afecten, o incluso desaparezcan, en términos informativos, a 
individuos, movimientos y expresiones sociales que les disgustan, y practiquen impunemente la censura. Todo 
ello, en abierta distorsión y abuso de los títulos de concesión que esas empresas detentan sobre un bien público: 
las bandas del espectro radioeléctrico, que son, cabe recordarlo, una extensión del territorio nacional. 
 
Ciertamente, los cambios que se requieren en el terreno de las telecomunicaciones trascienden, y por mucho, al 
eventual proceso de licitación de una nueva señal de televisión abierta, como el solicitado por Pérez Motta a la SCT 
y la Cofetel. 
 
En cambio, es necesario que los legisladores avancen en una reforma integral del sector que reglamente la 
participación de los particulares –sin duda necesaria– y estipule el acatamiento de éstos a las leyes vigentes y su 
apego al interés público; que consagre la transparencia, la imparcialidad y el respeto a la libertad de expresión 
como principios rectores del otorgamiento de títulos de concesión por la autoridad, y propicie la democratización y 
la verdadera competencia en las telecomunicaciones; ponga fin al control oligárquico y al imperio del lucro 
descontrolado en este sector, lo abra a la pluralidad y lo coloque al servicio de la población. 
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Observación electoral en el estado de México 
 
Bernardo Barranco V. 
 
Es la primera vez que utilizo este espacio de análisis sobre temas político-religiosos para abordar un compromiso 
social que he asumido, que ocupa mi tiempo y mi pasión: la observación ciudadana de las elecciones en el estado 
de México. Por su relevancia e impacto que, sin duda, trasciende a la propia entidad mexiquense, ocuparé mi 
atención agradeciendo la libertad que siempre ha otorgado La Jornada a sus articulistas de opinión. 
 
Existe en el país una atmósfera de creciente tensión política. Los principales actores políticos perfilan sus 
posiciones, intereses y afinidades, de cara al reacomodo político que representará 2012, que en los hechos ya se ha 
iniciado de manera trompicada con el arranque del proceso electoral del estado de México. Lastimosamente se 
percibe mayor preocupación por los nombres, los grupos, las alianzas y las rupturas que por la configuración de un 
proyecto de país que atienda las necesidades y reclamos sociales básicos en materia de seguridad, violencia, 
empleo, medio ambiente y calidad de vida. 
 
En el estado de México se viven los efectos de la última reforma electoral de 2010, impuesta por la mayoría priísta 
en el Congreso y que ha fracturado la construcción de acuerdos políticos entre los principales actores. La llamada 
ley Peña ha tenido dos grandes efectos. A) una creciente tensión política que lleva no sólo a judicializar todas las 
etapas del proceso electoral, sino que abona a la polarización y la guerra sucia entre los actores. Hay una seria 
probabilidad de que el proceso electoral mexiquense, conforme avance, se vaya balcanizando, con severas 
consecuencias para la democracia en la entidad. B) Ante la falta de construcción de acuerdos, tanto el instituto 
electoral local (IEEM) como los tribunales electorales se convierten en una aguda arena de disputa política. Siendo 
los eslabones más frágiles de la cadena del sistema político mexiquense, están sujetos a presiones extremas que 
erosionan su legitimidad y credibilidad como instancias que den certeza y credibilidad a la contienda electoral. 
Igualmente grave no sólo para el estado, sino para el país. 
 
Hay evidentes y preocupantes regresiones de los actores del sistema electoral y del deterioro de las instituciones 
autónomas y ciudadanas, como las electorales, tribunales y los organismos de derechos humanos. Éstos fueron 
fortalecidos en la década de 1990; sin embargo, han venido siendo colonizados por los intereses partidarios, 
imponiendo la lógica de cuotas y contrapesos que a la postre ha debilitado su función, así como deteriorado su 
imparcialidad en detrimento de la calidad de la democracia. 
 
Los ciudadanos no podemos ser vistos por la clase política sólo como votantes. Este descaro pragmático sitúa a la 
ciudadanía como espectadora pasiva. El ciudadano se convierte en mercado, cuyo voto es el desafío a conquistar. 
Importa más que nutra las urnas que lo que piensa, sueña y anhela. Frente a ello, diferentes redes ciudadanas han 
decido crear una iniciativa novedosa llamada Dictamen ciudadano de vigilancia electoral estado de México 2011. 
Es una iniciativa social, que suma diversos intereses de organizaciones y ciudadanos sin fines partidistas, ni 
protagonismos que no sean posicionar lo ciudadano en la agenda pública. Dichas redes son representativas de la 
diversidad de la sociedad: iglesias, empresarios, ambientalistas, grupos feministas, de defensa de los derechos 
humanos, redes cívicas, etcétera. Dictamen ciudadano es un conglomerado de vocaciones sociales que se 
reconocen incluyentes, no lucrativas, plurales y que no tienen preferencia política por candidato alguno. Se 
pretende consolidar los valores democráticos mediante un ejercicio de vigilancia y seguimiento electoral 
ciudadano del proceso para elegir gobernador en la entidad mexiquense. No se trata sólo de criticar o deconstruir; 
se trata también de aportar y cada red organizará foros donde pondrá de relieve su agenda, visiones y aportes. 
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Se han sumado también destacados intelectuales, académicos, periodistas, líderes de opinión y ex consejeros 
electorales. La observación se centrará en cuatro grandes campos de intervención que son básicos para garantizar 
una elección equitativa y higiénica: en primer lugar, el destino de los dineros, dar seguimiento especialmente a los 
recursos de los diferentes órganos de gobierno (municipal, estatal y federal); en segundo lugar observaremos el 
comportamiento de los medios de comunicación, especialmente los electrónicos, y detectar no sólo inequidad en el 
tratamiento de las campañas, sino la ejecución de convenios mediáticos pactados en una especie de mercado negro 
a todas luces ilegal, conforme a las reglas vigentes. En tercer lugar, Dictamen ciudadano vigilará la calidad jurídica 
y apego a la legalidad que adopten los órganos electorales. Las resoluciones, los acuerdos, los dictámenes serán 
analizados por especialistas. Y finalmente la vigilancia sobre terreno de la operación y puesta en los 45 diferentes 
distritos a través de más de 200 ciudadanos voluntarios que ahora se están capacitando. 
 
Se trata de coincidir en un objetivo: no dejar solos a los políticos en un proceso electoral. Hacer sentir la presencia 
ciudadana, que va más allá de ser mirones o contempladores pasivos de un proceso. 
 
Tenemos un primerísimo esbozo de una página web en construcción www.votolimpio.org. Si quieres sumarte eres 
bienvenido. 
 
 

http://www.votolimpio.org/
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Deslumbra el soumaya
Ante la familia Slim en pleno y más de 600 invitados,  
el Presidente Felipe Calderón y el Nobel de Literatura Gabriel 
García Márquez cortaron el listón inaugural del Museo 
Soumaya en Plaza Carso. El empresario dijo que en este 
recinto se pretende ofrecer un espacio artístico a los niños  
y las familias, por lo que la entrada “será gratis para todos  
y para siempre”. Cultura 20

Propone al menos una tercera cadena de televisión abierta

Busca CFC mediar
en litigio TV-Slim

Liga DEA arma asesina
con red en EU y Zetas

CULTURA

Condecora México 
a Vargas Llosa 
El Gobierno federal 
otorga la Orden 
Mexicana del Águila 
Azteca en grado  
de insignia al Nobel.
PáginA 20

inTERnACiOnAL

Sube presión 
contra Gaddafi
Dos barcos de asalto 
anfibio de EU debían 
cruzar hoy el Canal  
de Suez y posicionarse 
cerca de Libia.
PáginA 17

Cruz Azul completó 
anoche la faena  
al derrotar 1-3 al 
Santos y calificó  
a la Semifinal de  
la Concachampions.
PáginAs 1 A 3

Ataques 
sin resolver
Los casos de la familia 
Reyes Salazar y Marisela 
Escobedo, entre otros, 
coinciden en su impunidad.
d gráfico

extrAs De hoy:

Exigen más debates
y menos spots en 2012

Da revés
millonario

la Corte
al GDF

MULTAs POR LO OsCURiTO

Por conducir sin la luz interior encendida, 308 taxistas  
y 3 microbuseros fueron multados en la primera jornada  
del operativo Prende la Luz, que busca evitar robos a bordo  
del transporte público. justiCia 8

d Recomienda a la SCT
que un panel experto
revise los precios
de interconexión

Carla Martínez

Por primera vez desde que sur-
gieron las diferencias entre Carlos 
Slim y las dos cadenas de televi-
sión del País, el Gobierno federal 
se pronunció en voz del presi-
dente de la Comisión Federal de 
Competencia (CFC), quien pro-
puso una posible salida al litigio.

Eduardo Pérez Motta plan-
teó establecer un grupo interna-

cional de expertos para dirimir 
el tema de los costos de interco-
nexión, que ha enfrentado recien-
temente a Grupo Carso con TV 
Azteca, Televisa y la Canitec.

El funcionario se pronunció 
también por modificar el título 
de concesión de Telmex para que 
pueda ofrecer video y que se licite 
el espectro para establecer al me-
nos una cadena nacional más de 
televisión abierta.

“Una vez implementada la in-
terconexión en los términos pre-
vistos por este modelo de costos 
de la Cofetel, la Comisión Fede-
ral de Competencia recomienda 
a la SCT que revise y modifique 
cuanto antes el título de conce-
sión de Teléfonos de México (Tel-
mex) para que pueda ofrecer te-
levisión restringida y esto refleje 

una competencia que sería bien-
venida, que sería sana en el mer-
cado de televisión restringida que 
existe en nuestro País”, declaró 
Pérez Motta en una conferencia 
de prensa.

No obstante, dijo que prime-
ro se debe cumplir con las tarifas 
de interconexión con base en el 
modelo de costos de la Cofetel.

“Mientras no esté resuelto el 
tema de interconexión, tampo-
co podrá participar (Telmex) en 
el tema de la televisión restringi-
da”, afirmó.

La CFC envió formalmente al 
Congreso, a la Cofetel y a la SCT 
estas recomendaciones.

Pérez Motta señaló la rele-
vancia de una tercera cadena de 
televisión, pues una mayor com-
petencia derivaría en menores 

precios en la publicidad para los 
anunciantes.

“Si de esto se está quejan-
do uno de los empresarios más 
ricos del mundo, ustedes se po-
drán imaginar las quejas que po-
drán tener una gran cantidad de 
empresas en tamaños menores y 
que requieren ser competitivas, 
tener acceso a la publicidad, te-
ner acceso en los diferentes mer-
cados”, apuntó.

Estimó que una baja en las ta-
rifas de interconexión significaría 
un ahorro de hasta 6 mil millones 
de dólares anuales.

Esto, agregó, llevaría a que ca-
si 4 millones de mexicanos tuvie-
ran acceso a TV restringida, adi-
cionales a los que hoy la tienen.

Según la CFC, la tarifa de in-
terconexión de México es 43.5 

Así LO dijO
d Caen dos hermanos
por traficar armas
a México; desde 2010
eran investigados

José Díaz Briseño 
Corresponsal

WASHINGTON.- Los hermanos 
Otilio y Ranferi Osorio, arresta-
dos en Estados Unidos por tra-
ficar a México una de las armas 
usadas en el asesinato del agen-
te estadounidense Jaime Zapata, 
eran investigados desde noviem-
bre de 2010 por proveer arma-
mento a Los Zetas.

Según documentos presenta-
dos ayer ante la Corte Federal del 
Distrito Norte de Texas, la Admi-
nistración para el Control de Dro-
gas (DEA, por sus siglas en inglés) 
investigaba en Dallas, desde el año 

pasado, a los Osorio, de quienes 
no se precisó la nacionalidad.

Incluso, junto con el Buró de 
Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego 
y Explosivos (ATF), la DEA reali-
zó en noviembre una operación 
encubierta para probar el víncu-
lo de los hermanos con el tráfico 
de armas hacia México.

“Elementos (del ATF) en La-
redo (Texas) fueron contactados 

por la DEA para preguntar si po-
dían proveer un informante con-
fidencial para transportar armas 
de Dallas a Laredo para una or-
ganización que estaba bajo inves-
tigación. La DEA ha identificado 
esta organización como Los Ze-
tas”, declaró un agente del ATF.

Según documentos presenta-
dos ante la Corte, la DEA y el ATF 
lograron que los hermanos Osorio 
entregaran 40 armas al informan-
te confidencial sobre la carrete-
ra interestatal 35. Posteriormente, 
las confiscaron en la frontera.

Sin explicar por qué enton-
ces no se procedió judicialmente 
contra los Osorio, los documen-
tos confirman que una de las tres 
armas usadas en el ataque contra 
Zapata fue comprada por ellos.

Según la declaración, inten-
taron borrar el número de serie 
DC-2777-10 de la pistola Romarm-
Cugir modelo Draco 7.62 mm, re-
cuperada tras el ataque contra Za-
pata y comprada por Otilio en oc-
tubre de 2010 en Joshua, Texas.REFORMA / Staff

Un grupo de intelectuales y líde-
res políticos pidió al Senado de la 
República realizar una reforma 
urgente en materia electoral para 
que en las próximas elecciones fe-
derales se privilegie el debate po-
lítico y no la “spotización”.

La petición fue realizada a 
través de una carta suscrita por 
Carlos Fuentes, José Woldenberg, 
Juan Ramón de la Fuente, Cuauh-
témoc Cárdenas Solórzano, Mi-
guel Alemán Velasco, Enrique 
González Pedrero, Diego Vala-

dés y Héctor Aguilar Camín.
“La reforma (de 2009) tu-

vo una derivación que nos pare-
ce perniciosa: la llamada ‘spoti-
zación’ de la propaganda electo-
ral (...) Se adelgazó el debate, los 
mensajes se transformaron en 
‘comerciales’ y las posibilidades 
de los análisis se redujeron has-
ta convertirse en simples frases 
‘ocurrentes’”, señala el texto, fe-
chado el 28 de febrero.

La propuesta es que el tiem-
po del Estado en radio y TV sea 
distribuido para fomentar deba-
tes y que los partidos expongan 
sus planteamientos.

... y Televisa  
se queja

de REFORMA
Televisa asegura que en “Re-
forma se deforma” al infor-
mar de los diferendos entre 
Grupo Carso y esa televisora.

En una carta enviada al 
diario, afirma que los retra-
sos para la operación de la 
red del ISSSTE derivan de 
que “Telmex se ha negado a 
entregar los enlaces que de-
biera” con el fin de rever-
tir la concesión en su favor y 
señala que Reforma “desvir-
túa la realidad” en beneficio 
de “las empresas monopóli-
cas de Grupo Carso”.

“Por las buenas o las ma-
las, Telmex quiere quedarse 
con esta licitación y Refor-
ma le hace el juego”, dice.

por ciento mayor al promedio de 
los países de la OCDE, y se busca 
que baje a ese nivel.

Luis Niño de Rivera, vocero 
de Grupo Salinas, difirió.

Señaló que, en materia co-
mercial, existen varios medios pa-
ra publicitarse, no sólo la TV, pero 
en telefonía no hay opciones.

Televisa y Telmex declinaron 
comentar al respecto.

Víctor Fuentes

El Gobierno del Distrito Federal 
recibió ayer un duro revés de la 
Suprema Corte de Justicia, que 
ordenó a la Administración ca-
pitalina modificar su presupues-
to para devolver alrededor de 275 
millones de pesos a personas que 
ganaron amparos contra impues-
tos locales, como el predial.

Por primera vez en su histo-
ria y luego de años de lidiar con 
el incumplimiento de estas sen-
tencias, el máximo tribunal de-
terminó que el Gobierno de Mar-
celo Ebrard está obligado a bus-
car recursos en cualquier partida 
no etiquetada de su presupues-
to para liquidar alrededor de 300 
sentencias.

El Secretario de Finanzas del 
Distrito Federal, Armando López, 
tendrá 10 días hábiles para trami-
tar las adecuaciones presupuesta-
rias y un lapso similar para ejecu-
tar los pagos.

Si las adecuaciones no son 
suficientes, el GDF tendrá que 
solicitar a la Asamblea Legislati-
va una ampliación de la partida 
para cumplimiento de sentencias, 
que este año sólo recibió 60 millo-
nes de pesos.

La Corte incluso señaló que, 
de ser necesario, el Gobierno 
capitalino tendría que acudir al 
Congreso de la Unión.

Si el mandato no es acatado, 
la Corte tiene facultades para des-
tituir y consignar penalmente por 
abuso de autoridad a todos los 
funcionarios involucrados, inclui-
do el Jefe de Gobierno.

Granados Chapa (11) • Jorge Bustamante, Sergio Sarmiento, Manuel J. Jáuregui 
(12) • López Narváez, Sergio Aguayo (13) • Capitanes (Neg. 3)
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Despiden 
a Galliano
Tras el escándalo  
por los insultos 
antisemitas del 
diseñador, Christian 
Dior anunció  
el fin de su 
relación 
laboral.
PáginA 1

 Otilio Osorio ase-
guró que se especializaba 
en armas de fuego Draco, el 
mismo modelo de arma que 
fue recuperada en México y 
conectada al tiroteo fatal”.
Agente del ATF
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... Y el IEDF en espera 
 
Alberto Acosta 
 
(2 marzo 2011).- El Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) está a la espera de que el Gobierno capitalino, 
las delegaciones y la ALDF se pongan de acuerdo para establecer el mecanismo para la consulta vecinal. 
 
El Consejero Presidente del IEDF, Gustavo Anzaldo, señaló que aunque originalmente se tenía prevista una 
consulta directa en urnas, ahora se plantea la modalidad de foros, y eso es lo que deberán definir principalmente 
los legisladores. 
 
"El IEDF no podría tener una definición sobre la esencia del mecanismo de participación que se dé, nosotros como 
autoridad coadyuvante a lo que nos dedicamos es a desarrollar una logística a prestar insumos materiales, a 
proporcionar la asesoría que se requiera, pero la definición de la consulta le corresponde en todo caso al órgano 
legislativo", aseveró Anzaldo. 
 
 
 

Alistan AN y PRD consulta ciudadana 
 
Carole Simonnet y Erika Hernández 
 
(2 marzo 2011).- Los dirigentes nacionales de PAN y PRD, anunciarán hoy en un mensaje conjunto, los 
términos de la convocatoria para realizar una consulta en el Estado de México el 27 de marzo con miras a conocer 
si la ciudadanía avala su intención de ir aliados en la contienda por la Gubernatura. 
 
Según fuentes partidistas, ambos líderes reiterarán hoy en una conferencia su voluntad de ir en alianza y de acatar 
los resultados de la consulta. 
 
En las últimas dos semanas, y pese a la oposición de Andrés Manuel López Obrador, ambos partidos negociaron la 
organización del ejercicio así como la pregunta que se someterá a consideración de los ciudadanos de la entidad. 
 
Hasta ayer, la frase acordada era: "¿Está de acuerdo con una alianza entre el PRD y el PAN para la elección a 
Gobernador en el Estado de México?". 
 
Para dar credibilidad al ejercicio, se acordó trasladar a las organizaciones Alianza y Propuesta Cívica la 
responsabilidad de garantizar su buen desarrollo. 
 
Los organizadores tienen pensado instalar poco más de mil 200 casillas y desplegar al personal que vigilará ese día 
las urnas. 
 
Además de la consulta, las direcciones de los partidos acordaron levantar de manera paralela una encuesta sobre 
la pertinencia de una alianza, para verificar que no haya intervención externa en la consulta en la que podrá 
participar cualquier persona con credencial de elector vigente. 
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Hace poco más de dos semanas, el Consejo Nacional del PRD dio su respaldo a una consulta con 129 votos a favor  
y 72 en contra. 
 
Javier Corral, diputado del PAN y delegado del CEN en el Estado de México, precisó que que si se avala la 
coalición, buscarán ponerse de acuerdo sobre el mecanismo para elegir a un candidato común, panista, perredista 
o externo. 
 
De rechazar la consulta los mexiquenses, cada partido realizará por su cuenta un proceso interno para definir a sus 
abanderados. 
 
 

Debe ser candidato Encinas.- Camacho 
 
Ven aspirante único de las izquierdas para Edomex. Cabildea Ebrard 'salida inteligente' para 
evitar división en el sol azteca 
 
Manuel Durán 
 
(2 marzo 2011).- El candidato de la izquierda para el Estado de México es Alejandro Encinas, aseguró ayer 
Manuel Camacho, coordinador del Dialogo para la Reconstrucción de México, DIA, que aglutina al PRD, PT y 
Convergencia. 
 
"Encinas no tiene cola que le pisen. No creo que la izquierda pueda tener una mejor propuesta. Es un magnifico 
candidato, seria un gran Gobernador. 
 
"Se irán ajustando las posiciones en las próximas semanas, todo está vinculado en estos momentos. La apuesta es 
Alejandro, no sólo por su posibilidades, sino que ayuda a despejar el panorama de la izquierda", señaló. 
 
Sobre la petición de que renuncie al DIA, Camacho comentó que se trata de sólo posicionamientos al interior del 
PRD y que no es un problema mayor. 
 
Camacho se reunió ayer con Javier Corral, delegado nacional del PAN en el Estado de México. Por más de una 
hora ambos estuvieron hablando solos en un restaurante del Centro Histórico. 
 
oy las dirigencias nacionales de ambos partidos anunciarán los pormenores de la consulta sobre una eventual 
alianza en la entidad. 
 
La posición de Camacho fue secundada por el Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, quien aclaró que Encinas 
es el personaje que debe ser apoyado por toda la izquierda para la candidatura en el Estado de México. 
 
"Lo primero que tenemos que hacer es garantizar la unidad de las izquierdas para participar en el Estado de 
México. Ese ha sido mi participación todo este tiempo. 
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"Lo que voy a tratar de hacer es buscar la manera para que mantengamos el espíritu de unidad, de cohesión en una 
sola candidatura de todas las izquierdas, esa será mi misión", insistió. 
 
  
Evitar fractura 
  
Sin pronunciarse a favor o contra de la alianza con el PAN en el Estado de México, Ebrard anunció que comenzará 
a reunirse con los distintos actores de la izquierda, incluido Andrés Manuel López Obrador, para evitar una 
fractura al interior del PRD. 
 
Aseguró que su función es contribuir a que la izquierda no se siga dividiendo, sobre todo porque faltan sólo unos 
meses para la elección presidencial. 
 
"Independientemente de cualquier otro punto de vista que yo tenga sobre los candidatos o sobre si debe o no 
haber alianza, lo que importa es que yo contribuya a que esto continúe, sino pues ¿a dónde vamos a ir a dar?. 
 
"Lo que voy a hacer estos días es tratar de hablar con todos para buscar una salida inteligente, razonable que nos 
permita tener una postura de izquierda fortalecida y no una división creciente", adelantó. 
 
Se le preguntó si en esta ronda de encuentros está incluido López Obrador. 
 
"Sí, claro. Yo creo que es evidente que si nos dividimos se debilita a la izquierda", consideró. 
 
Ebrard fue entrevistado al término de un acto oficial por el 140 Aniversario del Registro Público de la Propiedad, 
en la Academia de San Carlos. 
 
Ahí el bibliotecario Juan Manuel Contreras sacó su vena política y aprovechó la presencia de Ebrard para exhibir 
una pancarta donde calificaba como una simulación una eventual alianza con el PAN en el Estado de México. 
 
Con personal de seguridad detrás, Contreras logró desplegar su rotafolio blanco con la leyenda: "No a la alianza en 
el Edomex con el PAN. No a la simulación". 
 
 
 
 

Desdeñan reafiliación Cárdenas y AMLO 
 
Guadalupe Irízar 
 
(2 marzo 2011).- Los ex candidatos presidenciales Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador no 
han refrendado su afiliación al PRD, aceptó ayer el dirigente nacional de ese partido Jesús Ortega. 
 
El dato fue corroborado por Edgar Pereira, integrante de la Comisión de Afiliación. 
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Ambos perredistas informaron lo anterior después de reunirse en el IFE con el presidente del órgano electoral, 
Leonardo Valdés, y la mayoría de los consejeros electorales para revisar el padrón de afiliados del partido. 
 
Señalaron que Cárdenas y López Obrador, al igual que los demás militantes que conformaron el padrón original de 
7 millones de afiliados, tienen la posibilidad de acudir a un módulo de reafiliación para expresar su decisión, la 
cual es voluntaria. 
 
Ortega recordó que la primera etapa de levantamiento del nuevo padrón del PRD concluirá el 31 de mayo de 2011, 
dentro de los plazos aprobados por el Congreso Nacional del partido, en diciembre de 2009. 
 
Pero esa no será la última fecha para que lo hagan los interesados pues hay también un programa de afiliación 
permanente, dijo el perredista. 
 
La primera etapa de afiliación, señaló el dirigente, empezó el 5 de mayo de 2010 y concluyó el 19 de diciembre de 
ese año, y lograron el levantamiento de un padrón preliminar de un millón 342 mil 902 perredistas. 
 
Acompañado por la secretaria genera, Hortensia Aragón y el representante ante el IFE, Rafael Hernández, Ortega 
se refirió al informe del IFE sobre el avance del padrón entregado a la autoridad electoral en enero pasado. 
 
El reporte indica que en la revisión, con la base de datos del padrón electoral que tiene el Registro Federal de 
Electores, del millón 342 mil 902 registros se validaron el 98.87 por ciento de los casos, esto es un millón 327 mil 
808 registros. 
 
Hubo 11 mil 881 registros localizados en el "histórico de bajas" del "padrón electoral", mil 963 registros no 
encontrados en el RFE, y mil 529 registros repetidos. 
 
 
 
 

Exigen amlistas relevo en el DIA 
 
Guadalupe Irízar 
 
(2 marzo 2011).- Las ocho corrientes del PRD afines a Andrés Manuel López Obrador demandaron ayer la 
destitución de Manuel Camacho Solís como coordinador del Diálogo para la Reconstrucción de México (DIA), que 
agrupa al sol azteca, PT y Convergencia. 
 
En conferencia de prensa, los dirigentes de estas corrientes perredistas. aglutinados en el llamado G-8, expusieron 
que Camacho Solís se ha preocupado más por promover las alianzas con el PAN que por la unidad de la izquierda. 
 
Anunciaron que ayer enviaron cartas a los dirigentes nacionales de Convergencia, Luis Walton, y del Partido del 
Trabajo, Alberto Anaya, integrantes del DIA junto con el PRD, para que consideren la remoción del actual 
coordinador. 
 

4 



 
MIERCOLES 2 DE MARZO DE 2011 
 
"Llamamos a los partidos del DIA a promover la sustitución del actual coordinador de dicho frente, Manuel 
Camacho Solís, quien ha jugado un activo papel en la promoción de las alianzas con el PAN y ha contribuido a 
debilitar la unidad de los partidos de izquierda", señaló el G-8 en un pronunciamiento dado a conocer en la 
conferencia. 
 
Horacio Duarte, Carlos Sotelo, Dolores Padierna, Saúl Escobar, Socorro Ceceña y David Cervantes dieron la 
conferencia a nombre de Izquierda Democrática Nacional, Izquierda Social, Unidad Nacional de las Izquierdas, 
Democracia Social, Grupo de Acción Política, Unidad Patriótica, Red de Izquierda Revolucionara-Movimiento de 
Liberación Nacional, Movimiento Cívico y Frente Amplio de Restauración Social. 
 
Estos grupos insistieron en su demanda de que se cancele la consulta en el Estado de México, en la que se 
preguntará a los ciudadanos si aceptan o no la alianza PAN-PRD para la gubernatura de la entidad. 
 
"El partido debe recuperar su línea original por lo que es indispensable que si a Nueva Izquierda, grupo de Ortega, 
aún le interesa la reunificación del partido dé muestras de esa disposición y rectifiquen el rumbo que han seguido 
hasta el momento. 
 
"Una muestra clara de ello sería la cancelación de la consulta que pretenden llevar a cabo con el PAN en el Estado 
de México", señalaron. 
 
  
Respaldo 
  
El dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega, salió en defensa de Camacho Solís y respaldó su cargo y su labor 
como coordinador del DIA. 
 
En conferencia de prensa en el IFE, Ortega dijo que no encuentra razones para que soliciten su sustitución, como 
demanda el grupo de corrientes perredistas aglutinadas bajo el nombre de G-8. 
 
"No hay a mi juicio elementos para que alguien solicite su salida... Ha hecho un trabajo de coordinación exitoso", 
señaló. 
 
 
 
 

Dice Josefina 'no' a Edomex 
 
Claudia Salazar 
 
(2 marzo 2011).- Josefina Vázquez Mota dio un 'no' definitivo a la candidatura al Gobierno del Estado de 
México. 
 
La coordinadora de los diputados del PAN declinó la invitación del delegado del partido en el Estado de México, 
Javier Corral, para que considerara la posibilidad de ser postulada. 
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"Porque soy una mexiquense por adopción, orgullosa de serlo, porque mis tres hijas han nacido en el Estado de 
México, que es mi casa y mi hogar, por ese respeto y cariño que le tengo, estoy convencida que ser candidato no 
puede ser producto ni de un capricho personal o de un grupo, y mucho menos ser visto como trampolín político. 
 
"Reitero mi convicción de no participar en la candidatura, en mi agenda política hay otros planes", dijo. 
 
 
 

Negocian diputados terna para consejeros 
 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(2 marzo 2011).- Las bancadas en la Cámara de Diputados están definiendo los nombres con más consenso para 
elegir a los tres nuevos consejeros del IFE, informó ayer el vicecoordinador del PAN, Carlos Alberto Pérez Cuevas. 
 
"Se está viendo cuáles nombres tienen el más amplio consenso y llegar después a la terna definitiva", dijo en 
referencia a la lista de 17 aspirantes finalistas que presentó la Comisión de Gobernación como perfiles idóneos. 
 
Ayer, REFORMA publicó que el IFE cumplió cuatro meses de trabajar sin tres de los nueve consejeros, debido a 
que las fracciones no logran acuerdos. 
 
Pérez Cuevas indicó que en las últimas semanas retomaron los contactos para avanzar en los acuerdos y presentar 
al pleno una propuesta de terna. 
 
Dijo que evalúan cuáles nombres pueden transitar, de acuerdo con las prioridades que cada fracción 
parlamentaria. 
 
"No es un veto a ningún nombre. Se están viendo los nombres que transitan", precisó. 
 
Sin embargo, el panista admitió que desconocen la posición que asumirá el PRI, dado que con 237 diputados tiene 
mayoría a la hora de elegir consejeros. 
 
El presidente de la Cámara baja, el priista Jorge Carlos Ramírez, expuso que ese es un punto aún no resuelto. 
 
"Sienten que debe haber más peso hacia la confianza de algún grupo parlamentario que del otro. Es evidente que 
esto es lo que retrasa la decisión", indicó para explicar la postura de su partido. 
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Busca PRI regular propaganda oficial 
 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(2 marzo 2011).- El PRI propuso ayer en la Cámara de Diputados una nueva legislación para regular la 
propaganda institucional y evitar excesos de los funcionarios públicos, en especial del Presidente de la República 
en tiempos electorales. 
 
César Augusto Santiago planteó aprobar la Ley Federal de Propaganda Institucional, a fin de evitar el uso electoral 
de los logros gubernamentales. 
 
"Es una reglamentación que producirá certeza, equidad y evitará este reclamo de la gente que ve al titular del 
Ejecutivo en todas las estaciones del País, en todas las cadenas de televisión, sin propósito educativo, de salud o de 
información, sino como una promoción con evidentes características electorales", expuso. 
 
Insistió en que el problema se observa en la aplicación de normas a cargo del Gobierno federal, donde el 
Presidente realiza una extensa, masiva y hasta injustificada promoción institucional. 
 
"Es necesario establecer una ley reglamentaria para que, en efecto, el Gobierno, en sus entidades, con su potencial, 
pueda informar a la ciudadanía de sus acciones; pueda alertar en caso de desastres; pueda realizar campañas de 
salud pública, de educación; pueda hablar de derechos humanos; pueda hablar de los temas que son motivos de 
información que la sociedad requiere. 
 
"Pero no podrá confundir esto con la promoción de logros de Gobierno y menos para hacer uso de las actividades 
que, por obligación jurídica, debe de cumplir, como una hazaña propia del Gobierno que puede traer adeptos", 
precisó al presentar la iniciativa. 
 
La propuesta de Augusto Santiago fue turnada a las comisiones de Gobernación, y de Presupuesto y Cuenta 
Pública. 
 
 
 
 

Reclama PRD dirigir Cámara 
 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(2 marzo 2011).- El PRD reclamó ayer presidir la Cámara de Diputados a partir de septiembre, y para ello 
propuso una reforma a la Ley Orgánica del Congreso. 
 
La iniciativa, firmada por el coordinador del sol azteca, Alejandro Encinas, propone modificar la fracción octava 
del artículo 17 de la Ley Orgánica, agregando las palabras "Se procurará" que la presidencia de la Mesa Directiva la 
ejerza un diputado de un grupo parlamentario distinto del que presida la Junta de Coordinación Política en el 
mismo año legislativo. 
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El PRD señaló el compromiso asumido por todas las bancadas en septiembre de 2010, cuando el priista Jorge 
Carlos Ramírez Marín asumió como presidente de la Mesa Directiva, cargo que le correspondía a la fracción 
perredista. 
 
 
 

Exigen a los partidos debate en radio y TV 
 
Llaman a evitar que spots saturen elección de 2012. Proponen académicos y políticos al Senado 
reformas sobre uso de tiempos de Estado 
 
Claudia Guerrero 
 
(2 marzo 2011).- Un grupo de intelectuales, académicos, juristas y políticos pidió ayer al Senado discutir y 
aprobar una reforma para evitar que la elección presidencial de 2012 se vea saturada por spots de partidos 
políticos y candidatos. 
 
A través de una carta, demandaron a los legisladores modificar el marco jurídico para que las fuerzas políticas y 
sus abanderados utilicen los tiempos del Estado, en radio y televisión, para programas de debate, que permitan a 
los ciudadanos conocer las propuestas de los aspirantes. 
 
El documento, que circuló en redes sociales, está firmado por Carlos Fuentes, Héctor Aguilar Camín, José 
Woldenberg, Diego Valadés, Cuauhtémoc Cárdenas, Juan Ramón de la Fuente, Enrique González Pedrero y 
Miguel Alemán. 
 
"Creemos que antes de que inicie el próximo proceso electoral sería conveniente que se ajustara ese aspecto de la 
reforma para abrir la posibilidad de que el tiempo del Estado al que tienen derecho los partidos, fuera distribuido 
de tal manera que se fomentaran los programas de debate entre ellos y espacios unitarios en los que cada partido 
pudiera exponer sus tesis, sus análisis y sus propuestas. 
 
"Hay tiempo para esa reforma. La creemos necesaria. Sin duda ayudaría a que el proceso electoral contribuya a 
una mejor comprensión del momento que vive el país. El tema está en sus manos", expresaron. 
 
  
Plaga de infomerciales 
  
Los promotores de la misiva explican que la legislación podría mantener una pequeña franja de spots en medios 
electrónicos. 
 
Recuerdan que la última reforma electoral, aprobada por el Congreso en 2007, construyó un nuevo modelo de 
comunicación política durante las campañas. 
 
Sin embargo, explican, los comicios federales de 2009 tuvieron una "derivación perniciosa", llamada "spotización" 
de la propaganda electoral. 
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"Distribuido el tiempo de radio y televisión en pequeños segmentos de 20 y 30 segundos, la publicidad tendió a 
parecerse más a la de tipo comercial que a la deseable comunicación política". 
 
"Se adelgazó el debate, los mensajes se transformaron en 'comerciales' y las posibilidades de los análisis se 
redujeron hasta convertirse en simples frases 'ocurrentes'", cuestionaron quienes suscriben la propuesta. 
 
En 2009, luego de las elecciones para renovar la Cámara de Diputados, especialistas, investigadores legisladores y 
consejeros del Instituto Federal Electoral reconocieron la necesidad de modificar la legislación en la materia. 
 
El Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe) establece que durante las precampañas y 
campañas el número de mensajes a distribuir entre los partidos políticos será en unidades de 30 segundos, uno y 
dos minutos sin fracciones. 
 
  
IFE 'mocho' 
  
- 122 días los diputados siguen sin definir las tres vacantes del Instituto Federal Electoral. 
 
 
 

Da PAN largas a reforma de DH 
 
Frena otra vez discusión de dictamen en el Senado. Cuestiona PRI que panistas no puedan 
resolver diferencias sobre libertad sexual 
 
Carole Simonnet y Claudia Guerrero 
 
(2 marzo 2011).- El Senado de la República frenó ayer por tercera ocasión la aprobación de la reforma 
constitucional en materia de derechos humanos, a petición expresa de la fracción parlamentaria del PAN. 
 
El PRI aceptó dar de nuevo más tiempo a la bancada panista ante su inconformidad con el contenido del dictamen, 
aunque lo condicionó a que la minuta se presente el jueves a primer lectura y se ponga a votación el martes de la 
próxima semana. 
 
En entrevista, el vicecoordinador de la fracción del PAN, Alejando Zapata Perogordo, advirtió que siguen 
preocupados por la inclusión del término "preferencias sexuales" en la Constitución así como por diversos cambios 
que realizaron los diputados. 
 
Fuentes de la coordinación priista revelaron que el Secretario de Gobernación, Francisco Blake, fue quien a través 
del coordinador panista, José González Morfín, pidió al presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, retirar el 
dictamen de la gaceta. 
 
Pero esta versión fue rechazada por Zapata Perogordo, quien negó que el Gobierno federal hubiera intervenido y 
aseguró que fue él quien solicitó a la Mesa Directiva retrasar la discusión. 
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"Yo se lo pedí a Pedro Joaquín Coldwell y a la Mesa Directiva", afirmó el legislador. 
 
En la sesión del pasado martes, el dictamen fue retirado de la gaceta, el jueves no se consideró en el orden del día y 
apenas ayer fue reincorporado pero posteriormente fue retirado. 
 
El lunes, el PAN convocó a una reunión plenaria para discutir el tema "a morir". Sin embargo, hasta ayer no 
habían llegado a ningún consenso. 
 
Zapata Perogordo dijo que el grupo considera que la reforma tiene una "enorme bondad" pero alertó sobre "cargas 
ideológicas" que podrían distorsionar el espíritu de la iniciativa que aprobaron por unanimidad el 8 de abril de 
2010 y que fue modificada en la Cámara baja en diciembre. 
 
La panista Teresa Ortuño ejemplificó que en el artículo 29, los senadores plantean que el Presidente de la 
República, con la aprobación del Congreso de la Unión, podrá restringir las garantías por un tiempo limitado. En 
caso de que las Cámaras estén en tiempo de receso, dijo, se convocará "sin demora" al Congreso. 
 
Sin embargo, externó, los diputados generaron una contradicción ya que facultó a la Comisión Permanente en 
caso de receso para dar su aprobación, pero mantuvo el párrafo sobre la necesidad de convocar "de inmediato" al 
Congreso. 
 
Zapata Perogordo criticó a su vez que los diputados hayan dado al Consejo Consultivo de la CNDH la facultad de 
desarrollar y desahogar las investigaciones a violaciones graves. 
 
¿Cómo el Consejo va a meterse cómo órgano colegiado a desahogar la investigación? Es una... bueno, ya no quiero 
calificar a los diputados", sostuvo. 
 
El coordinador José González Morfín rechazó que la inquietud del PAN se reduzca al reconocimiento al derecho de 
las preferencias sexuales, aunque no quiso dar su opinión personal sobre el término. 
 
El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, el priista Pedro Joaquín Coldwell lamentó que el PAN 
tome de pretexto los errores técnicos de la minuta para rechazarla y cuando en realidad no pueden procesar sus 
discrepancias sobre la libertad sexual. 
 
"La razón de fondo tiene que ver con el tema de las preferencias sexuales y se están usando otro tipo de 
argumentos para tratar de desvirtuar esta posición", dijo. 
  
  
Estira y afloja 
  
Objeciones de legisladores han retrasado el proceso para elevar la protección de los derechos humanos: 
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 2010 
  
Abril 8. El Senado aprueba en lo general modificaciones a la Carta Magna para garantizar el respeto a los derechos 
humanos y otorga la facultad de la Corte a la CNDH para investigar presuntas violaciones a los derechos humanos. 
Envía la minuta a la Cámara de Diputados. 
 
Abril 28. La Cámara alta aprueba en lo general la minuta, pero dejan en reserva algunos artículos. 
 
Junio 8. Al iniciar el análisis de la minuta, el PRI argumenta errores de técnica legislativa y expone dudas sobre las 
nuevas facultades de la CNDH. 
 
Dic. 16. La Cámara de Diputados valida el proyecto de dictamen pero hace cambios a la minuta del Senado. Otorga 
la facultad de investigación a la CNDH cuando lo pida el Ejecutivo, alguna Legislatura o algún Gobernador. 
Además hace un agregado sobre derechos sexuales en el Artículo 1 de la Constitución. 
  
 
2011 
  
Febrero 22. A petición de la bancada panista, el Senado pospone la discusión de la reforma. Los panistas 
argumentan dudas sobre el derecho a no ser discriminado por "preferencia sexual". 
 
Febrero 23. El blanquiazul se inconforma por el contenido del dictamen. Para el senador Guillermo Tamborrel 
aceptar el término sería como abrir la puerta a los pederastas o avalar relaciones sexuales con animales. 
 
Marzo 1. La bancada del PAN solicita de nueva cuenta eliminar de la orden del día la discusión de la minuta. 
 
 
 

Urgen ley para TV y telefonía 
 
Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(2 marzo 2011).- El presidente de la Comisión de Radio y Televisión del Senado, Carlos Sotelo, urgió a las 
bancadas del PRI y PAN a discutir y aprobar a la brevedad las reformas pendientes en materia de 
telecomunicaciones. 
 
Tras referirse al enfrentamiento que protagonizan Televisa y TV Azteca con Telmex, el senador del PRD denunció 
que México vive un momento de caos e incertidumbre, ya que el sector de las telecomunicaciones está entrampado 
por una legislación obsoleta, decisiones administrativas arbitrarias, una maraña de controversias y litigios 
interminables. 
 
"En los últimos días hemos testimoniado un conflicto de interés comercial y económico que está vinculado a la 
utilización de bienes públicos, como es el espectro radioeléctrico. 
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"Hay facultades que le competen a órganos reguladores del Estado y al Gobierno, pero no se ha notado su 
intervención. Hablo de la disputa entre Telmex, Televisa, TV Azteca, relativo a las telecomunicaciones", dijo. 
 
El legislador envió una carta a los presidentes de las comisiones de Comunicaciones, el priista Fernando Castro 
Trenti, y de Estudios Legislativos, el panista Alejandro Zapata, en la que asegura que es inaceptable seguir 
posponiendo la creación de un nuevo marco jurídico. 
 
"Atenta contra el desarrollo de nuestro País que no definamos la convergencia plena para todos los operadores, el 
acceso de la población a la banda ancha, la interconexión equilibrada y a bajos costos, la obligación de inversión 
extranjera y cobertura social para todos los jugadores", reprochó. 
 
Denunció que el Gobierno federal ha dado prioridad a satisfacer los intereses comerciales particulares y fomentar 
la concentración de las grandes empresas. 
 
 
Inicia hoy Calderón gira de trabajo 
 
Mayolo López 
 
(2 marzo 2011).- El Presidente Felipe Calderón se entrevistará mañana jueves con su homólogo estadounidense, 
Barack Obama, en una coyuntura particularmente delicada derivada de la creciente violencia que ha azotado los 
Estados del norte de la República. 
 
De hecho, la Casa Blanca ya confirmó que durante el quinto encuentro que sostendrán ambos Mandatarios, el 
tema principal a desahogar será el asunto de la seguridad. 
 
El Presidente mexicano llegará a la capital norteamericana al filo de las 18:00 horas locales, y después de un ajuste 
de tiempo se reunirá en privado con empresarios de todos los ramos de la economía norteamericana. 
 
La agenda del jueves abrirá con un encuentro con activistas de una organización hispanoamericana, y Calderón se 
trasladará luego a la Casa Blanca para entrevistarse con Obama, durante aproximadamente 60 minutos, al 
término de los cuales ambos Mandatarios comparecerán ante la prensa para dar a conocer los resultados del 
acercamiento. 
 
Desahogado el encuentro con Obama, Calderón pisará luego el Capitolio para reunirse con el presidente de la 
Cámara de Representantes, el republicano John Boehner, con quien hablará de la cooperación bilateral, el tráfico 
de armas y la Iniciativa Mérida. 
 
Para cerrar su agenda, el Presidente de México ofrecerá una conferencia en el Woodrow Wilson Center de 
Washington para exponer y reseñar los avances de la economía mexicana. 
 
El mismo jueves por la noche el Mandatario mexicano estará de regreso en el País. 
 
De acuerdo con la Presidencia de la República, el encuentro ocurre en respuesta a una invitación formulada hace 
algunas semanas por el Presidente Obama. 

12 



 
MIERCOLES 2 DE MARZO DE 2011 
 
  
La agenda 
  
En una visita a Washington, la cual durará poco más de 24 horas, el Presidente Felipe Calderón tiene previsto: 
  
Miércoles 2 
  
· Encuentro con dirigentes de empresas con sede en Estados Unidos. 
 
· Ahí expondrá las oportunidades que México ofrece como socio comercial y como destino para la inversión 
productiva. 
 
  
Jueves 3 
  
· Encuentro matutino con activistas hispanoamericanos. 
 
· Entrevista con el Presidente Barack Obama en Los Pinos. 
 
· Reunión de trabajo con el Congresista John Boehner, presidente de la Cámara de Representantes. 
 
· Conferencia en el Woodrow Wilson Center sobre los avances y las políticas de su administración así como las 
perspectivas de la economía nacional en el contexto internacional. 
 
 
 

Elogia Presidente museo Soumaya 
 
Rememoran a esposa de Slim. Gusta a Calderón que Larry King prevea más turistas que visiten  
recinto 
 
Mayolo López 
 
(2 marzo 2011).- El Presidente Felipe Calderón inauguró anoche el Museo Soumaya de la fundación Carlos Slim, 
ante más de un millar de invitados de la clase política, el ámbito empresarial e intelectual del país. 
 
Rodeado por el anfitrión, el empresario Carlos Slim, por el Premio Nobel de Literatura Gabriel García Márquez y 
el periodista estadounidense Larry King, Calderón Hinojosa y su esposa, Margarita Zavala, cortaron el listón 
inaugural de la nueva sede del museo, un inmueble cuyo diseño, construcción y equipamiento ameritó una 
inversión de al menos 800 millones de dólares. 
 
El Presidente celebraría el hecho de que el museo, con obras de cien grandes maestros que abarcan el arte de seis 
siglos, abrirá sus puertas de forma gratuita. Calderón tuvo después palabras de elogio para la que fuera esposa del 
magnate, Soumaya Domit. 
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"Sin duda -observó Calderón-, conocía ella el profundo valor del arte, que más allá de lo económico, es, 
precisamente, expresión de los mejores productos del espíritu, un verdadero remanso para el alma. Como decía 
Camus: 'el arte no es un deleite solitario, es un medio para conmover al mayor número posible de personas'". 
 
Calderón retomaría las palabras del que fuera uno de los más populares conductores de la televisión 
norteamericana -amigo de Slim-, Larry King, quien en una intervención previa había exaltado a México y 
pronosticado que, con la apertura del museo, el país triplicaría el número de turistas que lo visitan. 
 
"Como bien decía el señor Larry King, México es un gran país, cosa que le agradecemos que exprese", repuso el 
Presidente, y luego, en inglés, añadió: "Gracias por su comentario sobre nuestro país. México es un gran país 
donde lo más importante es lo que el pueblo realice". Otra vez en español, sentenció: "¡Los mexicanos debemos 
saber decir esto..!". 
 
Con la familia Slim en pleno, cientos de invitados desfilaron durante la ceremonia inaugural. Estuvieron, entre 
otros, los secretarios de Hacienda y Crédito Público y de Educación Pública, Ernesto Cordero y Alonso Lujambio; 
el ex secretario de Comunicaciones y Transportes Pedro Cerisola; la escritora Elena Poniatowska; el Jefe de la 
Oficina de la Presidencia, Gerardo Ruiz Mateos. También el presidente de la Mesa Directiva del Senado de la 
República, Manlio Fabio Beltrones; el ex Gobernador Miguel Alemán y su esposa, Cristian Magnani; la titular de 
CONACULTA, Consuelo Sáizar, el Presidente de Grupo Televisa, Emilio Azcárraga Jean, la escritora Guadalupe 
Loaeza, la cantante peruana Tania Libertad, el senador perredista Graco Ramírez y el empresario Claudio X. 
González. 
 
 
 
Reta Peña a aliancistas: 'se toparán con pared' 
 
Rechaza Gobernador que los opositores se lleven a un priista para liderar coalición 
 
Arturo Espinosa 
 
(2 marzo 2011).- AMANALCO.- Enrique Peña Nieto, Gobernador del Estado de México, retó ayer al PRD y al 
PAN y les dijo que si quieren llevarse a un priista para que encabece su alianza se van a topar con pared. 
 
El mandatario priista señaló que en su entidad hay un clima de "gran unidad" al interior del partido, de gran 
cohesión y de gran institucionalidad. 
 
"Si los partidos opositores están esperando construir un proyecto a partir de llevarse a alguno de los nuestros, 
como ha sucedido, es una ironía. 
 
"Creo que dada la condición del Estado de México, si ellos quieren fraguar un proyecto en patrones similares a 
otras entidades aquí se van a topar con pared", aseveró. 
 
Peña Nieto aludió al tema durante un evento en el que su gobierno entregó el pago por servicios ambientales 
hidrológicos que sumará 79 millones de pesos. El programa, que comenzó en 2007, beneficia actualmente a 70 mil 
851 productores, quienes perciben mil 500 pesos por hectárea durante 5 años. 
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El Mandatario local reiteró que no son los tiempos de pronunciarse por alguna candidatura presidencial, aunque 
reconoció que el juego político se ha adelantado. 
 
"Hemos hecho de este juego político algo muy anticipado, por eso he dejado muy claro mi posición o cuándo 
tomaré definición sobre mi eventual participación en este proceso, expresó. 
 
  
JUEGOS DE ARTIFICIO 
  
Por su parte el dirigente estatal del PRI, Ricardo Aguilar, reconoció que su partido trabaja un acuerdo para 
presentar un candidato de unidad en la renovación de la gubernatura del 3 de julio. 
 
"Puede haber aspiraciones personales, pero no promociones personales. Y sí, es lo deseable que salgamos con un 
candidato de unidad", afirmó el líder tricolor. 
 
La lideresa del PRI, Beatriz Paredes, recibió un reconocimiento, acto que aprovechó para hacer un llamado a los 
militantes para manejarse con lealtad. 
 
"Estoy convencida que son demasiados los problemas externos que enfrenta nuestro partido como para perder el 
tiempo en juegos de artificios", expresó Paredes durante su discurso. 
 
Una docena de diputados federales de ese partido asistieron a Toluca, para aplaudir a Paredes. 
 
Entre los diputados federales mexiquenses presentes en el evento estuvieron Emilio Chuayffet, Luis Videgaray, 
Ignacio Rubí, José Luis Velasco, Héctor Guevara, Héctor Hernández, Rodrigo Reina, Sergio Mancilla, Héctor 
Velasco y Sergio Saldaña. 
 
 
¿Y la Cámara? 
 
Mientras en San Lázaro se desarrollaba la sesión ordinaria, la diputada Beatriz Paredes acudió a Edomex, para un 
reconocimiento. 
  
· Beatriz Paredes porta la medalla que le dio el líder estatal, Ricardo Aguilar. El secretario general, Jesús Murillo 
también fue reconocido. 
 
· Entre los invitados, estuvieron una docena de diputados federales, entre ellos Sebastian Lerdo de Tejada, 
Humberto Lepe y Óscar Levín. 
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PLAZA PÚBLICA / Calderón y Obama 

 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(2 marzo 2011).- La reunión que mañana sostendrán en Washington los presidentes de México y Estados 
Unidos ocurrirá en un ambiente de incomodidad si no de crisis en la relación entre ambos países. La imparable 
violencia criminal en México es el centro de la desazón que caracteriza hoy al vínculo diplomático entre los dos 
países. 
 
Por prudencia o porque su repleta agenda no le permite seguir con puntualidad las relaciones con sus vecinos del 
sur, Obama no ha exteriorizado su parecer sobre lo que ocurre al sur de la frontera, y cuando lo hace emplea 
términos convencionales, relativos a la comprensión y apoyo de su gobierno al nuestro. Ha llegado a corregir -
indirectamente, sin mencionarla- a su antigua adversaria política, hoy su colaboradora, cuando la señora Hillary 
Rodham Clinton desliza alguna observación crítica sobre los vecinos del sur. Ella misma, por su parte, oscila en 
sus expresiones sobre México, a veces poniendo énfasis en la inseguridad, a veces ratificando su confianza y aun 
admiración al presidente mexicano y a su estrategia contra el crimen organizado. 
 
En cambio, su colega en el gabinete, la secretaria de Seguridad Interior, Janet Napolitano, endulza menos sus 
juicios sobre sus vecinos más allá del Río Bravo. Sus posiciones sobre ese tema -que llegaron a incluir una fantasía, 
la de la posible liga de Al Qaeda y Los Zetas- se han endurecido ante el asesinato del agente del ICE Jaime Zapata, 
a cuyo funeral se dio una dimensión desmesurada, una suerte de escenificación del creciente malestar en altos 
círculos gubernamentales sobre la libertad con que actúa en México el crimen organizado. 
 
Ciertamente relevante, e inadmisible, la muerte del agente Jaime Zapata adquirió en Estados Unidos una 
magnitud mucho mayor que la suscitada por alguno de los otros crímenes que privaron de la vida a personas que 
radicaban o estaban de paseo en México. 
 
Por referirme sólo a casos recientes y semejantes, no tuvieron repercusión en el gobierno, y muy escasa en los 
medios, los asesinatos de dos estudiantes de la Universidad de Texas, Manuel Acosta Villalobos y Eder Díaz 
Sotero, ocurridos en Ciudad Juárez en noviembre, y el muy próximo, allí mismo, de Juan Carlos Echeverría, un 
adolescente de El Paso que fue ultimado el 5 de febrero en compañía de dos estudiantes mexicanos de la sucursal 
juarense del Tecnológico de Monterrey. Quizá el que esos homicidios se inscriban en el vasto y macabro escenario 
de la violencia cotidiana en aquella población fronteriza les hace perder tamaño, pero eso no explica 
suficientemente la diferencia de reacciones ante su muerte y la del agente Zapata. En ninguno de esos casos la 
indignación oficial norteamericana llegó al extremo de encargarse directamente de la investigación penal 
respectiva, como sí ocurre con la averiguación del asesinato del agente Zapata. 
 
Aunque se aborden otros, el de la inseguridad será el tema dominante de la reunión de mañana, la cual merecerá 
sin embargo escasa atención pública habida cuenta de que ese país y su gobierno centran en este momento su 
interés en Libia y en sus vecinos. Ya ayer, la situación mexicana surgió en una audiencia del Comité de Relaciones 
Exteriores de la Cámara de Representantes, en que compareció la secretaria Clinton. Ante una pregunta del 
congresista texano Michael McCaul sobre el desarrollo de la Iniciativa Mérida, la ex precandidata presidencial 
ofreció una respuesta cuyo contenido y tono muestran la naturaleza de la relación entre los dos países, al menos en 
ese aspecto. (McCaul es el diputado que difundió la primera versión sobre el modo en que ocurrió el ataque a 
Zapata, seguramente a partir del testimonio del compañero sobreviviente, Víctor Ávila). 
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Sobre los ritmos de entrega de fondos de ese plan bilateral explicó la secretaria de Estado: 
  
"Las complejidades, negociaciones, requerimientos técnicos con México, lo que esperamos a cambio de nuestro 
dinero, lo que esperamos cuando les damos nuestro dinero, y la necesidad de aumentar nuestro personal para un 
programa de esta magnitud, han tomado tiempo". 
 
A esta demora y aun a ese tono, percibido con anterioridad, pareció referirse el presidente Calderón al hablar con 
Roberto Rock, director editorial de El Universal, en entrevista publicada el 22 de febrero. Dijo que respecto de la 
inseguridad en la relación con Estados Unidos tanto con Bush como con Obama halló cooperación en este tema, 
"pero evidentemente la cooperación institucional termina por ser notoriamente insuficiente". 
 
Tal vez no de modo directo, pero en las conversaciones de mañana estarán presentes los cables revelados por 
WikiLeaks y enviados por la embajada norteamericana a Washington en años pasados. Inocultablemente molesto, 
Calderón dijo a Rock: 
  
"Ahí los embajadores o quienes generaron los cables le echaron mucha crema a sus tacos. Siempre querían 
levantar sus propias agendas ante sus jefes y han hecho mucho daño por las historias que cuentan y que, la verdad, 
distorsionan. Hay muchos casos de los que no vale la pena hablar", aunque citó uno en particular, que habla de 
descoordinación entre las dependencias encargadas de combatir la violencia: "Yo no tengo por qué decirle (al 
embajador estadounidense) cuántas veces me reúno con el gabinete de seguridad ni qué le digo, la verdad es que 
no es asunto de su incumbencia. No acepto ni tolero ningún tipo de intervención. Pero la ignorancia del señor (se 
refiere al embajador Carlos Pascual, al que no quiere recibir) se traduce... en una molestia en nuestro propio 
equipo". 
 
 Cajón de Sastre 
  
Un lector de Monterrey me pide que hable de los problemas de la gente mayor, "como tener empleo, cualquiera, 
que nos dé para poder comer, no lo mejor pero aunque sea con un poco de nutrientes". O "atención médica 
referente a nuestros dientes". A su edad (tiene 67 años), explica, "la mayoría se están cayendo, y el IMSS y el 
ISSSTE hacen limpieza y sacan dientes y muelas pero no reponen dentadura, y por fuera todo está bien caro y no 
podemos pagar siquiera una placa barata". O el monto de su pensión: "yo recibo 2,000.00 pesos mensuales y con 
eso mal comemos y vivimos muchos ciudadanos". Él es "terapeuta físico, naturópata, masajista de profesión". Me 
pide "pensar en nosotros y escribir y hacer pensar a nuestros hombres en el poder y en los negocios u otros que 
puedan dar ayuda y mejorar nuestra situación de vida". Mejor que él lo haya dicho directamente. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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Froylán M. López Narváez / Cárteles políticos 
 
Froylán M. López Narváez 
 
(2 marzo 2011).- A balazos, la Procuraduría del Edomex desarticuló a los Aboytes, una banda de malvados, 
enfermos mentales, que así se les puede considerar, dedicados al secuestro y a quienes se les imputan 24 plagios. 
Como consecuencia de esta aprehensión lograda, se atrapó al ex alcalde de Tlalmanalco Raúl Fernando Sánchez 
Reyes. Se incrementa y descubre (enésima vez) la colusión de delincuentes con funcionarios o ex funcionarios. 
 
Las asociaciones entre agresores de leyes y personas y empleados públicos, sobre todo policiacos y procuradores 
presuntos de justicia, no tienen nada de novedoso, no surgen con la plaga del narco actual. Los vínculos entre 
policías y malvados suelen ser añejos. No brotan ni abrupta ni circunstancialmente. En el caso del Edomex se ha 
determinado que Sánchez Reyes, el ex alcalde, mantuvo como su director de Comunicación Social a Rodolfo 
Aboytes, líder criminal. Ya encarcelados están Víctor Pérez, subdirector de Seguridad Pública, y Arturo Galicia, del 
Área de Control de Tránsito de la Agencia de Seguridad estatal. 
 
Se han rastreado, y no menos precisado, en libros y en reportajes, que la convivencia entre autoridades y 
delincuentes es estable y frecuentemente arraigada. El nepotismo es fenómeno igualmente recurrente no sólo 
entre los gobernadores y sus familias, sino entre los cuadros medios. La administración pública es venero de 
arreglos para que familiares, amantes, novias, amigos y "cuates" se incrusten en las nóminas y trabajos estatales, 
vaya que se conoce. Michoacán, Zacatecas, Edomex, ejemplifican a lo grande la abundancia de filiaciones que no 
tendrían justificación de haber, que no hay, carreras administrativas y políticas sin parientes o tutores que 
heredan o legan cargos. 
 
Los alborotos alarmados, compungidos, trastocan fuertemente estados, regiones, colonias, barrios, de verdad 
atrozmente. Ciudad Juárez padece la victimación más inmisericorde, pasmosa y atosigante. Los llamados 
mecanismos de defensa, los miedos y los pavores, imponen que los habitantes se refugien, callen en mucho y con 
tristeza indignada manifiesten su demanda de protección y justicia sin que se avizore, no sólo una pacificación 
militarizada, con marinos y policías, sino la reducción a una "normalidad" delictiva que no sea la vigente, infame, 
constante, sin reducciones que serenen. 
 
Ha ganado palma el gobernador de Nayarit, quien en la euforia circunstancial de planes para hacer de México 
potencia turística, no se guarda y da consejos a los comunicadores para que, sin negar hechos y ocultar denuncias, 
las planas y los tiempos de los medios audiovisuales se dediquen más a divulgar los esfuerzos públicos y privatistas 
para fincar o mejorar el capitalismo dependiente y cerril que forman las integraciones entre poderosos del dinero, 
extranjeros y nativos, o de empleados públicos de alto rango, en los estados y la Federación. 
 
Es extrapolación impropia, seguramente, analogar cabalmente a las mafias criminales y a las políticas. Pero está 
claro que tienen identidades y asociaciones innegables. A unos y a otros, políticos y criminales muy organizados, 
les interesa, fundamentalmente, la consecución, adición y mantenimiento de poderes, de fuerzas. No es inexacto, 
por tanto, sostener que hay cárteles políticos. Escrútese a los sindicatos nacionales, o a secciones 
"independientes", a petroleros, magisterios y financieros agrupados. 
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Por lo demás, habría que analizar, a propósito de proyectos turísticos, cómo es que los "paraísos" de descanso 
afamados, Cancún, Acapulco, Los Cabos, Cuernavaca, citando a lugares de muchos visitantes, son emporios de la 
drogadicción, la prostitución, la trata, la pornografía infantil, la embriaguez tramada y "a morir", junto con el 
disfrute ajeno a los frenesís drogados y prostibularios, ciertamente. 
 
Así como ahora se ha diseminado en toda la nación la criminalidad, los contubernios, las impunidades, la inepcia 
judicial, llegará el día y las ideas que puedan encarar y entender la brutalidad de los asesinos de salud y de 
personas con otros criterios. Por ejemplo el planteamiento y soluciones, a corto, mediano y largo plazos, con la 
Bioética: otros valores sociales, normatividad jurídica diferente, las voluntades mortales anticipadas, la 
reproducción asistida, psiquiatría, medio ambiente, información genética y más. 
 
froymln@prodigy.net.mx 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Costo de la vida 
 
Catón 
 
(2 marzo 2011).- Silly Kohn, vedette de moda, le contó a una amiga: "El viejo ricacho ése que se sienta en la 
primera fila me dijo que si pasaba un fin de semana con él en Acapulco me regalaría este reloj"... De economía no 
sé casi nada. Es decir, sé aproximadamente lo mismo que saben los economistas. No entiendo, por ejemplo, por 
qué las reglas de la economía no son aplicables a la hembra de la especie humana. (En lo único que una mujer 
ahorra es en las velitas de su pastel de cumpleaños). Hay fórmulas incomprensibles para mí, como ésta: "Cuando 
alguien recibe algo a cambio de nada, otro recibe nada a cambio de algo". He observado, sin embargo, que 
generalmente lo que es bueno en economía es malo en política, y lo que es bueno en política es malo en economía. 
Por eso me atrevo a hacer una proposición: que desaparezca la macroeconomía. Ignoro qué sea eso, pero oigo 
siempre a los voceros oficiales decir que la macroeconomía del país anda muy bien, y eso se escucha cuando la 
economía de la gente anda más mal. Mientras los hacendistas del gobierno hacen malabarismos con números 
estratosféricos, acá en la superficie de la tierra la población sufre carencias de todo orden, y ve cómo aumenta cada 
día el costo de la vida, sin que alcancen para nada los 6 mil pesos que alcanzan para todo. Propongo, pues, que 
desaparezca la macroeconomía. Y pido también que toda economía sea microeconomía. Es decir que se finque en 
la gente común, en sus necesidades y aspiraciones, en su cotidiana realidad, y no en abstrusas teorías 
macroeconómicas que dibujan utopías en la pizarra gris de la pobreza... Permítanme un momentito, por favor. Voy 
a anotar eso de "dibujan utopías en la pizarra gris de la pobreza" para usarlo en un concurso de oratoria o en 
alguna revista intelectual... Sigue ahora un cuentecillo de cuya veracidad no puedo hacerme responsable. Esa 
historia se llama como el danzón: Nereidas. Todo indica que se trata de un relato apócrifo, así de fantasioso es su 
argumento. Si aquí lo pongo es porque me he dado cuenta de que a mis cuatro lectores les gustan las narraciones 
imaginativas... Una aldeana se levantó del lecho cuando apenas estaba amaneciendo, y vio que durante la noche 
había muerto la única vaca de la casa. Sin ella no iba a tener lo necesario para dar de comer a su familia, de modo 
que decidió privarse de la vida, y se colgó de un árbol. Poco después salió el esposo, y al ver que la vaca y su mujer 
estaban muertas se suicidó arrojándose al barranco. Apareció el hijo mayor, y se dio cuenta, consternado, de que 
su padre, su madre y la vaca habían dejado de existir, de modo que tomó también la fatal determinación de 
echarse al río para ahogarse. 
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Ya iba a hacerlo cuando en la orilla advirtió la presencia de una hermosa nereida, o ninfa de las aguas. Le digo la 
nereida al joven: "Si me haces el amor cinco veces seguidas, haré que vuelvan a la vida la vaca, tu padre y tu 
mamá". El robusto gañán intentó cumplir el lúbrico deseo de la ninfa, pero falló en la prueba, y la cruel criatura lo 
ahogó en el hondo cauce. Salió el segundo hijo, y al ver lo que había sucedido pensó igualmente en arrancarse la 
existencia, y fue al torrente para arrojarse en él. Lo detuvo la nereida, y le dijo: "Si me haces el amor 10 veces 
seguidas, te ofrezco resucitar a la vaca, a tu madre, a tu padre y a tu hermano". Trató el muchacho consumar la 
hazaña, pero no pudo completarla, y la nereida lo ahogó también en las turbulentas aguas. Vino luego el hijo 
menor de la familia; miró aquella hecatombe, y ya se iba a arrojar al río para morir también cuando le dijo la 
nereida: "Haré que la vaca, tu mamá, tu padre y tus dos hermanos vuelvan a la vida; pero para eso deberás 
hacerme el amor 15 veces seguidas". "¿Quince veces nada más? -dijo el mancebo-. ¿Por qué no 20? O, mejor 
todavía: ¿por qué no 30 veces?" "Muy bien -replicó, desafiante, la nereida-. Si me haces el amor 30 veces seguidas, 
resucitaré a la vaca, a tu madre, a tu padre y a tus dos hermanos". El mocetón empezó a despojarse de la ropa para 
cumplir su ofrecimiento. Pero una duda lo detuvo. "Un momento -le dijo a la nereida-. ¿Cómo puedes 
garantizarme que si te hago el amor 30 veces seguidas no morirás también, como la vaca?"... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
Sergio Aguayo Quezada / El nuevo trato 
 
Sergio Aguayo Quezada 
 
(2 marzo 2011).- Aceptamos organizar la polarizante y polémica consulta ciudadana en el Estado de México 
porque es una oportunidad para impulsar un nuevo trato entre organismos civiles y clase política. 
 
Los defensores de derechos humanos y los periodistas están indefensos. El caso más dramático es la familia Reyes 
Salazar de Ciudad Juárez, Chihuahua. Aunque les han matado seis integrantes, se mantienen firmes y protestan y 
exigen justicia. Pese a tratarse de una noticia nacional e internacional, cuando el 22 de febrero un periodista de 
Reforma preguntó al gobernador de Chihuahua su opinión, el priista César Duarte aseguró "¡desconocer las 
agresiones!". ¿Para quién gobierna ese señor? 
 
Una evasión más estructural es la de las burocracias sin compromiso. El país se gasta fortunas en dependencias 
encargadas en defender derechos pero una buena parte de ellas no cumplen con su trabajo porque no saben cómo 
hacerlo o porque sus lealtades están con los partidos o gobernantes que los pusieron en el cargo como parte del 
sistema de "cuotas". Un caso único es el de San Luis Potosí; fue cuna de la movilización cívica independiente de 
partidos (el navismo) y ahora tiene a un inepto como presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos 
(José Ángel Morán Portales). 
 
Son tantas las agresiones contra periodistas y defensores y es tan obvia la indefensión cotidiana que una de las 
pesadillas de ese sector es preguntarse, ¿quién sigue?; una interrogación que expresa cuán carcomidas están las 
instituciones encargadas de proporcionarnos seguridad. Desde este punto de vista pasan a segundo término las 
elecciones, ese acto ritual e intrascendente por el cual cambian las personas que ocupan cargos mientras todo 
permanece igual. 
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En este contexto llegó la invitación de las dirigencias del PAN y el PRD a Alianza Cívica y Propuesta Cívica para 
organizar y verificar la consulta en el Estado de México. Si aceptamos meternos en aguas tan turbulentas fue 
porque vimos una oportunidad de acercar a los partidos a las exigencias ciudadanas y presionar para una 
modificación de fondo en la relación de organismos civiles y gobernantes. 
 
Entre las peticiones que hacemos a los dos partidos están la de iniciar un diálogo para hacer reformas en varios 
aspectos: 1) elaboración de un programa nacional de emergencia para la protección de periodistas y defensores en 
peligro; 2) acabar con la simulación en los nombramientos futuros de los titulares y de los consejos de los 
organismos públicos de derechos humanos; y, 3) desmontar las inhibiciones impuestas por la Secretaría de 
Hacienda y otras dependencias al trabajo de los organismos civiles. 
 
No pretendemos sustituir a los organismos civiles que trabajan en estos temas, sino reforzar sus cartas de 
negociación. Es decir, en el caso de un programa de emergencia para periodistas y defensores simplemente 
apoyamos lo ya hecho por el Artículo XIX, el Centro Nacional de Comunicación Social (Cencos) y el Centro de 
Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan. 
 
Quienes optamos por los métodos pacíficos más tarde o más temprano tenemos que dialogar y llegar a acuerdos 
con las instituciones que hay, por más imperfectas y criticables que éstas sean. Así como Andrés Manuel López 
Obrador tiene que acordar con las dirigencias del Partido del Trabajo y Convergencia, nosotros aprovechamos la 
oportunidad para empujar nuestra agenda con el PAN y el PRD. 
 
En México se ha universalizado el "cuotismo" y todos los actores y movimientos exigen su porción de cargos. En 
cierto sentido estamos adoptando esta lógica pero las peticiones de Alianza y Propuesta no pretenden espacios 
para un grupo o persona, van en el sentido de un cambio en las reglas generales, de un "nuevo trato" que beneficie 
a las causas ciudadanas y al conjunto de organizaciones civiles. Abundan, por supuesto, las trampas éticas de 
diverso tipo pero la forma de enfrentarlas es transparentar el manejo de los recursos, los objetivos y las 
negociaciones. 
 
Vivimos un momento de emergencia; el país padece una crisis sistémica en la cual ningún partido, líder o 
dependencia se toma en serio las agendas de la sociedad civil. Esa indiferencia e ineficiencia facilitan la 
persecución de periodistas y defensor@s. Se justifica el riesgo de ser utilizados porque, si los organismos civiles 
son indispensables para la regeneración de nuestra mediocre democracia, salvaguardarlos bien vale la 
organización de una consulta. 
  
LA MISCELÁNEA 
  
Vera Sisniega es una ambientalista que aceptó ser postulada por el PRI al cargo de regidora en Cuernavaca, un 
cargo que ha utilizado para denunciar el manejo de las finanzas hecho por la presidencia. Fue amenazada de 
muerte por el presidente municipal, el priista Manuel Martínez Garrigós, y por el secretario de Acción Electoral de 
ese partido, Juan Jaramillo Frikas. ¿Habrá alguien en el PRI nacional que se interese por estos excesos? 
  
Comentarios: 
www.sergioaguayo.org; 
Twitter: @sergioaguayo; 
Facebook: SergioAguayoQuezada 
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Colaboró German Petersen. 
 

 
TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(2 marzo 2011).- SI EL CORONEL no tiene quién le escriba, el PRD no tiene quién lo dirija. 
 
ANTE el inminente relevo de Jesús Ortega de la dirigencia nacional del sol azteca, lo único claro es que no hay 
quién se haga cargo del paquete. 
 
Y NO PORQUE el Chucho mayor deje la vara muy alta, sino todo lo contrario: bajo su mandato la polarización 
entre las tribus se acrecentó hasta casi llegar a la ruptura. 
 
POR SUPUESTO no todo es su culpa, pues en buena medida ha contado con la excelente ayuda de Andrés Manuel 
López Obrador y sus dinamiteros del diálogo. 
 
ANTE ESTO no se ve quién pueda tomar las riendas del partido para evitar que se desmorone ante tanto jaloneo. 
 
POR UN LADO son pocos los cuadros con los tamaños necesarios para la misión... pero no todos quieren. Y, por el 
otro, los que quieren de inmediato enfrentan el rechazo de las otras tribus. 
 
AHÍ ESTÁN, como ejemplo, los casos de Lázaro Cárdenas Batel y Javier González Garza, que tienen el perfil pero 
no encuentran el acomodo. 
 
DICEN QUE dada la ausencia de una figura realmente de peso, en el horizonte se perfila una alianza antes 
impensable: chuchos y bejaranos de la mano. 
 
DE ESA FORMA Dolores Padierna quedaría como presidenta del partido y Jesús Zambrano como secretario 
general o viceversa. Y que el Señor los agarre confesados. 
  
PESE A los negros nubarrones que la ensombrecían, la reunión de mañana entre Felipe Calderón y Barack Obama 
quizá pueda arrojar un resultado positivo. 
 
TRAS el asesinato del agente norteamericano en San Luis Potosí, se esperaba un encuentro más bien ríspido. 
 
SIN EMBARGO, el giro que se le ha dado vinculando el asesinato al tráfico ilegal de armas de Estados Unidos 
hacia México podría ser el as bajo la manga de Calderón. 
 
SI BIEN ni en sueños Obama se aventaría a querer limitar la venta legal de armas en su país, sí podrían darse 
acuerdos para tratar de cortar el suministro hacia los cárteles mexicanos. 
 
LA COSA ESTÁ en que el problema no es acordar, sino llevarlo a la práctica. 
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EL QUE dicen que está en la cuerda floja es Norberto Tapia, todavía vocero del nuevo gobierno de Puebla. 
 
LO QUE se dice en la angelópolis es que al gobernador Rafael Moreno Valle no le gustó el broncón en el que lo 
metió Tapia al usar el equipo de Televisión Educativa de la SEP para transmitir su toma de posesión. 
 
DE HECHO, por ahí se dice que ya le andan buscando acomodo en algún lugar y que quien más anda viendo por 
su muchacho Tapia es, ni más ni menos, que el ex vocero presidencial, Max Cortázar. 
  
  
Y, AL FINAL, lo que espanta a los panistas... ¡es el sexo! 
 
POR TERCERA OCASIÓN la reforma en materia de derechos humanos fue frenada en el Senado, debido a las 
reticencias de la bancada del PAN a un punto específico. 
 
A LOS senadores albiazules les produce urticaria eso de consagrar en la Constitución que nadie podrá ser 
discriminado... ¡por sus preferencias sexuales! 
 
DICEN QUE quieren más tiempo para reflexionar sobre el asunto. Claro, seguramente irán a pedirle consejo a 
Fray de Torquemada. 




